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INTRODUÇÃO 

 
A constituição das Comissões Permanentes tem previsão na Lei 

Orgânica do Município, cujas atribuições são as de realizar reuniões e visitas 

com entidades da sociedade civil, bem como audiências públicas 

determinadas em Lei, convocar Secretários e dirigentes de órgãos da 

administração indireta e qualquer servidor público municipal para prestarem 

informações sobre assuntos inerentes a suas atribuições, receber petições, 

reclamações, representações ou queixas de qualquer pessoa contra atos ou 

omissões das autoridades ou entidades públicas, solicitar depoimento de 

qualquer autoridade ou cidadão, apreciar e emitir parecer sobre programas 

de obras e planos de desenvolvimento e discutir e votar projetos, mediante 

parecer, na forma do Regimento Interno da Câmara de Vereadores. 

Cada comissão permanente possui uma competência, ligada a uma 

temática, e a Comissão de Saúde e Meio Ambiente - COSMAM, como o 

próprio nome nos induz, tem por base discutir temas relacionados à saúde e 

ao meio ambiente, especificamente, segundo o Regimento Interno, ações 

sobre o sistema único de saúde e a seguridade social, vigilância sanitária e 

epidemiológica, proteção e controle ambiental, preservação dos recursos 

naturais e planejamento de projetos urbanos.  

Os trabalhos legislativos são exercidos durante o período de 01, de 

fevereiro a 22 de dezembro. 

As reuniões, divididas em ordinárias e extraordinárias, sempre 

possuem caráter propositivo, das quais se busca um encaminhamento efetivo 

do problema desenvolvido, sugestionando, fiscalizando ou pedindo 

providência ao Poder Executivo.  

Embora tenha se debatido temas afetos ao meio ambiente, o ano de 

2021 foi tomado, em sua grande parte, como preocupação em razão da 

epidemia do novo coronavírus, assunto majoritariamente proposto nas 

pautas.  
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1 DA INSTALAÇÃO E ELEIÇÃO DA COMISSÃO DE SAÚDE E 

MEIO AMBIENTE PARA A SESSÃO LEGISLATIVA DE 2021 

 
Ao primeiro dia do mês de janeiro do ano dois mil e vinte e um, às 

dezenove horas e trinta e sete minutos, reuniu-se, no Plenário Ana Terra, a 

Comissão de Saúde e Meio Ambiente da Câmara Municipal de Porto Alegre, 

com a presença dos vereadores Cláudia Araújo, José Freitas, Jessé Sangalli, 

Lourdes Sprenger e Psicóloga Tanise Sabino.  

A seguir, a vereadora Lourdes Sprenger assumiu a presidência dos 

trabalhos, conforme o disposto no artigo 33 do Regimento deste Legislativo, e 

informou que esta Reunião se destinaria à instalação dos trabalhos e eleição 

dos cargos de Presidente e Vice-Presidente desta Comissão Permanente, 

para a Primeira Sessão Legislativa Ordinária da Décima Oitava Legislatura, 

conforme o disposto no artigo 12, inciso X, do Regimento.  

De imediato, foi eleito, por unanimidade de votos entre os presentes, 

para Presidente o vereador Jessé Sangalli e para Vice-Presidente da 

Cosmam, a vereadora Cláudia Araújo, os quais, em seguida, tomaram posse 

nos respectivos cargos.  

Em continuidade, assumindo a presidência dos trabalhos, o vereador 

Jessé Sangalli determinou que se oficiasse ao senhor Presidente deste 

Legislativo, comunicando o resultado da eleição procedida nesta data e a 

instalação desta Comissão Permanente.  

Os trabalhos foram presididos pelos vereadores Jessé Sangalli e 

Lourdes Sprenger.  

Às dezenove horas e cinquenta e três minutos, nada mais havendo a 

tratar, o senhor Presidente declarou encerrada esta Reunião. Do que foi 

lavrada a presente Ata, que, após lida e aprovada, será assinada pelo senhor 

Presidente e demais vereadores integrantes desta Comissão.  
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2 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE FEVEREIRO 

2.1 Reunião Ordinária de 09/02/2021 

 

A primeira reunião da comissão foi presencial na sala nº 303 da 

Câmara de Vereadores, com respeito aos protocolos sanitários na ocasião 

vigentes, em razão da epidemia da Covid-19. 

Optou-se por realizar a primeira reunião na modalidade presencial com 

o objetivo de apresentação dos vereadores, suas intenções de contribuição e 

organização dos trabalhos do corrente ano. 

De pronto, foram levantadas sugestões para abordagem de temas 

contemporâneos, como a indecisão sobre o futuro do Instituto Municipal de 

Estratégia de Saúde da Família – IMESF, retomada das visitas externas e em 

especial tratar do tema da Barragem da Lomba do Sabão, abordagem sobre 

a causa animal e o andamento da fase de vacinação contra a Covid-19 na 

Capital. 

Houve concordância entre os Vereadores de que a fiscalização dos 

contratos das empresas terceirizadas pelo município, em razão do atraso do 

pagamento aos servidores contratados, era uma prioridade, com que 

deliberaram em notificar o Executivo para explicações. 
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2.2 Reunião Ordinária de 23/02/2021 

 
Foi realizada reunião interna para debater assuntos da comissão, haja 

vista a necessidade de adiamento para o dia 16/03/2021 a apresentação do 

relatório de Gestão referente às atividades do 3º quadrimestre de 2020, 

conforme previsto em Lei. 

Na ocasião, debateram sobre a possibilidade de destinação das 

emendas impositivas já aprovadas na legislatura anterior para os leitos do 

Hospital Parque Belém (HPB), já que naquele momento a crise epidêmica 

agravava-se e a falta de leitos era uma realidade.  

O vereador Jessé Sangalli sugeriu a possibilidade de a Cosmam 

liderar um movimento ao conjunto dos vereadores para efetuar a conversão 

de todas as emendas impositivas aprovadas no final do ano passado a ser 

destinada ao setor da saúde para o enfrentamento da Covid-19. 

A maioria entendeu que a alternativa viável seria a apresentação de 

proposta de antecipação da devolução dos recursos da verba de gabinete de 

todos os parlamentares da Casa, iniciativa a ser formalizada com a brevidade 

possível para apreciação da Mesa Diretora da Casa. 

Outros assuntos foram debatidos, como a situação da imunização 

contra a Covid; o reaproveitamento de servidores demitidos do Instituto 

Municipal de Estratégia de Saúde da Família (Imesf); o pedido de quarenta 

por cento de insalubridade para os trabalhadores na linha de frente do 

combate à pandemia; o atraso no pagamento de salário por empresas 

terceirizadas; e os problemas de gestão verificados no Pronto Atendimento 

Cruzeiro do Sul (PACS).  
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3 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE MARÇO 

3.1 Reunião Ordinária de 02/03/2021 

 

Em reunião ordinária no dia 02/03/21 debateu-se na comissão sobre o 

“Processo de Imunização na Capital do Rio Grande do Sul”. 

Na ocasião, recebemos a visita dos senhores Fernando Ritter, 

coordenador da coordenador da Vigilância Sanitária da Secretaria Municipal 

de Saúde (SMS); Raquel Rosa, chefe da Equipe de Vigilância de Doenças 

Transmissíveis da SMS; Cleber Verona, representante do Grupo Hospitalar 

Conceição (GHC); Fernando Pigatto, representante do Conselho Nacional de 

Saúde (CNS), entre outros.  

Alertou-se que Porto Alegre estava atrasada no cronograma inicial que 

previa a conclusão da primeira fase de vacinação contra o covid-19, que 

englobava um total de 163 mil pessoas até o final de fevereiro.  

Explicou para os presentes que as segundas doses das vacinas, para 

quem já aplicou a primeira, estariam garantidas e que eventuais atrasos não 

retiram a eficácia da imunização.  

Asseverou, na sequência, que a ordem sequencial do planejamento, 

que segue o Plano Nacional, terá prosseguimento, com a imunização dos 

demais segmentos: trabalhadores em Educação; forças de segurança e 

salvamento; funcionários do sistema prisional; população privada de 

liberdade; população em situação de rua; pessoas com deficiência 

permanente severa; transportadores rodoviários de carga; e trabalhadores do 

transporte coletivo.  

Concluiu-se que, Porto Alegre, embora com alguns atrasos, avançava 

fortemente nas quatro fases do plano, objetivando, até julho vacinar 

seiscentos e quarenta e quatro mil porto-alegrenses.  
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3.2 Reunião Ordinária de 09/03/2021 

 
A reunião tratou de debater o “Monitoramento da abertura de leitos, da 

aquisição de vacinas, da aquisição de testes, em razão do avanço da 

epidemia decorrente do novo Coronavírus (Covid-19) na Capital”. 

A senhora Ana Carolina Dal Ben, representante da Secretaria 

Municipal de Saúde, convidada para o ato, apresentou diversas informações, 

entre as quais, o boletim do coronavírus, disponível no Instagram e no 

dashboard de monitoramento das UTIs, destacando, ainda, que na presente 

data cento e oitenta e cinco pacientes ainda aguardam por um leito de UTI e, 

que setecentos e trinta e nove pessoas receberam testagem positiva de 

covid-19.  

Destacou, ainda, as ações adotadas pelo Município na ampliação do 

número de leitos, vagas em UTIs e distribuição de novos respiradores na 

rede hospitalar. Acrescentou, também, que mais de oitenta e quatro por cento 

do público-alvo da primeira fase já recebeu a vacina e destacou que quarenta 

e sete mil pessoas já foram imunizadas com a segunda dose.  

Após, considerou que o gargalo da vacinação está relacionado à baixa 

quantidade de imunizantes até então recebidos e, acrescentou, ser esse é o 

principal fator que dificulta a projeção mais realista da vacinação ao conjunto 

mais amplo da população.  

O Vereador Oliboni questionou sobre a aprovação de projeto de lei na 

Câmara de Vereadores para permitir que o Executivo adquirisse vacinas. Ao 

que foi respondido que havia uma interpretação do STF a respeito de que 

colocava em risco a aquisição direta de vacinas, haja vista o plano nacional 

de imunização.   
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3.3 Reunião Ordinária de 23/03/2021 

 

Neste dia o encontro da COSMAM destinou-se à realização de reunião 

interna para tratar da definição dos temas das próximas reuniões ordinárias, 

votação de pareceres e demais assuntos pendentes.  

O vereador Jessé Sangalli lembrou que as pautas debatidas na 

Cosmam até o presente momento se referiram aos temas relacionados à 

pandemia de coronavírus e, na sequência, detalhou alguns tópicos já 

abordados em reuniões ordinárias anteriores. Após, sugeriu, que a Cosmam 

também passe a abordar assuntos relacionados ao meio ambiente e, na 

sequência, enumerou as demandas pendentes encaminhadas por 

vereadores e entidades para serem inseridas no cronograma de debates da 

Cosmam, tais como: regularização do recolhimento de lixo na Vila Dique e 

construção de um novo posto de saúde no bairro Glória (solicitações 

encaminhadas pelo vereador Aldacir Oliboni); poda de árvores efetuadas pela 

Companhia Estadual de Energia Elétrica (CEEE) - (tema indicado pela 

vereadora Karen Santos);  visita na comunidade da barragem da Lomba do 

Sabão no Parque Saint'Hillaire (sugestão da vereadora Cláudia Araújo); 

repasse financeiro para associação de Fibromialgia decorrente de emenda 

parlamentar (demanda em que a referida associação solicita auxílio da 

Cosmam para interceder junto ao Executivo visando a efetivação do repasse 

financeiro). 

O vereador Aldacir Oliboni destacou que a pauta da Vila Dique foi 

encaminhada ao seu gabinete por uma liderança daquela comunidade e, 

ressaltou, ainda, que o referido bairro está localizado próximo ao aeroporto e 

não possui sistema regular de recolhimento de lixo, gerando acúmulo de 

dejetos com grave risco à saúde dos moradores locais.  

A Comissão deliberou acerca das referidas pautas, e estipulou 

calendários para abordagem dos temas ao longo dos meses.  
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3.4 Reunião Ordinária de 30/03/2021 

 
 A reunião ordinária neste dia iniciou com a seguinte pauta: “Situação 

do recolhimento do lixo na Vila Dique, discussão sobre contratos dos serviços 

de triagem e fiscalização de coleta clandestina de materiais recicláveis”. 

Contamos com as presenças dos senhores Jorge Mirim, representante 

dos moradores da Vila Dique, Alex Cardoso, representante dos Movimento 

Nacional dos Catadores de Resíduos (MNCR) e demais nomes registrados 

na lista de presenças.  

Na sequência, o vereador Jesse Sangalli comunicou que o ofício do 

convite sobre a presente reunião não chegou em tempo hábil ao 

Departamento Municipal de Limpeza Urbana (DMLU), e por essa razão, a 

diretoria não pôde designar representante para se fazer presente neste 

encontro. Destacou, ainda, que por esse motivo, o tema será reagendado 

para a próxima terça-feira, onde, além dos representantes já convidados 

haverá o acréscimo da Secretaria Municipal de Serviços Urbanos (SMSUrb), 

a qual o DMLU está hierarquicamente vinculado.  

Registrou, ainda, a dificuldade de contato com o representante do 

Fórum Municipal de Catadores e Catadoras para participar da presente 

temática.  

O vereador Aldacir Oliboni comentou sobre a importância do presente 

tema e endossou a iniciativa de reagendamento do debate para a próxima 

semana em razão da ausência do representante do DMLU e para contar com 

maior quantidade de representantes dos galpões e cooperativas de 

reciclagem na reunião.  

O senhor Jorge Mirim alertou para a gravidade do problema vivenciado 

pelas famílias da Vila Dique em função da inexistência da coleta regular do 

lixo, acrescentando, ainda, que os recicladores da Vila Nazaré também estão 

sendo transferidos para essa mesma localidade, fato que irá agravar ainda 

mais a situação. Destacou que o assunto é polêmico e, por essa razão, 

considera importante a presença de representante do DMLU para esclarecer 

questões técnicas essenciais junto àquele departamento municipal.  

A vereadora Cláudia Araújo também ressaltou a importância do DMLU 

em novo debate visando a formulação dos encaminhamentos referente ao 

processo de reciclagem de materiais na Capital.  
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4 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE ABRIL 

4.1 Reunião Ordinária de 06/04/2021 

 

O tema tratado na comissão neste dia foi uma ampliação da discussão 

da reunião anterior, em razão da ausência do DMLU. A pauta foi “Ampliação 

do debate sobre a situação do recolhimento do lixo na Vila Dique, discussão 

sobre contratos dos serviços de triagem e fiscalização de coleta clandestina 

de materiais recicláveis”. 

Contamos com a presença dos senhores Paulo Renato Jaguarão, 

coordenador da central de atendimento da Secretaria Municipal de Serviços 

Urbanos (SMSURB); Alex Cardoso, representante do    Fórum dos Catadores 

de Porto Alegre, Movimento Nacional dos Catadores e Recicladores (MNCR) 

e membro da Cooperativa dos Catadores de Materiais Recicláveis da 

Cavalhada  (Ascat); Antônio Matos, representante do Fórum de Unidades de 

Triagem; Simone Pinheiro, representante das Associações Anjos da Ecologia 

e Reciclando Pela Vida; Jorge Mirim, representante dos Moradores da Vila 

Dique;  

O vereador Jessé Sangalli considerou apropriadas as ponderações 

efetuadas sobre esse tema na reunião anterior e justificou a retomada da 

pauta em função da dificuldade de comunicação junto ao Departamento 

Municipal de Limpeza Urbana (DMLU) que não pôde se fazer presente 

naquele encontro. Por fim, destacou a necessidade de qualificação 

permanente da gestão dos materiais recicláveis na Capital. 

O vereador Aldacir Oliboni defendeu a necessidade de atendimento 

por parte do Executivo das demandas apresentadas pelos moradores da Vila 

Dique, em especial, quanto à destinação regular de dois caminhões para o 

recolhimento das sobras do descarte de lixo e, também, para a limpeza do 

valão situado naquela comunidade. Ponderou, ainda, não fosse o estágio 

atual da pandemia, o ideal seria os vereadores da Cosmam efetuarem uma 

visita no local e reconheceu que em tempos difíceis é dever do Executivo 

prestar assistência especial às comunidades mais vulneráveis.  

A vereadora Cláudia Araújo assinalou não compactuar com atividade 

irregular da coleta de resíduos em detrimento da escassez de material para 

as atividades dos galpões regulares. Lembrou do acúmulo de resíduos de 

papelão, plásticos, vidros e demais sobras não aproveitadas que ficam 

acumulados em todo o interior da vila ou que são descartados em outras 

comunidades ribeirinhas, reiterando sua preocupação com o acúmulo dos 

rejeitos e a falta de destinação adequada dos materiais não aproveitados. Por 

fim, reiterou a atual escassez de matéria-prima para abastecer os galpões 

devido a ação dos atravessadores; defendeu a adoção dos devidos 

procedimentos para a legalização dos pontos irregulares de triagem onde 

todos  possam trabalhar para o sustento de suas famílias e propôs, ainda,  a 

ampliação desse debate através da frente parlamentar recém-criada na 



13 
 

Câmara Municipal destinada à busca de alternativas para qualificação do 

ciclo de resíduos sólidos e implantação da logística reversa na Capital. 

A vereadora Lourdes Sprenger informou ter solicitado por diversas 

vezes ao DMLU a adoção das providências necessárias para coibir a atuação 

dos atravessadores do recolhimento de lixo reciclável na Capital. Lembrou, 

ainda, que a Prefeitura Municipal possui onerosos contratos com empresas 

privadas para captação e distribuição proporcional dos resíduos coletados 

entre os galpões legalmente implantados na cidade. Por fim, reiterou que o 

objetivo maior do ciclo de recolhimento do lixo reciclável deve ser a garantia 

da entrega desse material às cooperativas existentes para a execução 

qualificada do sistema de reciclagem.  

Os Vereadores deliberaram em encaminharem através da Cosmam 

uma Indicação ao Executivo Municipal para que, sob a coordenação da 

primeira-dama de Porto Alegre, seja efetuada a destinação de alimentos 

oriundos das doações recebidas nos postos de vacinação aos trabalhadores 

dos galpões de reciclagem durante o período crítico da pandemia.   
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4.2 Reunião Ordinária de 13/04/2021 

 
O tema tratado na comissão neste dia foi “Podas irregulares de 

árvores realizadas pela CEEE no Município”. 

Contamos com a presença Paulo Brack, professor do Departamento 

de Botânica da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS) e 

membro do Instituto Gaúcho de Estudos Ambientais (InGá); Paulo Renato 

Menezes, conselheiro da Associação Gaúcha de Proteção ao Ambiente 

Natural (Agapan) e integrante do Conselho Municipal de Meio Ambiente; 

Simone Portela Azambuja, bióloga e integrante da Agapan; Jeferson 

Gonçalves, chefe do departamento de manutenção da Companhia Estadual 

de Energia Elétrica (CEEE) em Porto Alegre; Vitorino Bassegio, secretário 

adjunto de serviços urbanos; Gabriela Moura, representante da Secretaria 

Municipal do Meio Ambiente de Porto Alegre e Sustentabilidade (SMAMS). 

O vereador Jessé Sangalli enfatizou que a CEEE procura cumprir com 

responsabilidade as normas técnicas na execução das podas e acrescentou 

que diante das respostas enviadas ao Ministério Público estadual opinou que 

a empresa segue a legislação vigente. 

A vereadora Lourdes Sprenger ilustrou casos na zona sul da cidade 

onde motosserras foram utilizadas à noite, sem fiscalização fora do horário 

comercial, além das atividades irregulares na remoção de galhos por parte de 

empresas ligadas a operadora NET. Por fim, sugeriu o envio de Pedido de 

Providencias à SMSurb sobre os relatos efetuados e, também, para 

questionar sobre existência de legislação que eventualmente amparam as 

ações da empresa operadora de TV a cabo. Opinou, ainda, que através da 

futura privatização da CEEE haverá a possibilidade de melhor planejamento 

na implantação do sistema de fiação elétrica subterrânea, assim como 

constatado em grandes metrópoles. 

Os representantes da CEEE rebateram, afirmando que nem sempre a 

poda é nociva e enfatizou que atualmente a Administração Municipal realiza 

quantidade menor de podas em relação à CEEE, a qual realiza cerca de dois 

mil manejos mensais. Informou, ainda, que muitas vezes não é constatada a 

necessidade técnica da poda devido à inexistência de risco à rede elétrica, 

mas enfatizou que a responsabilidade técnica cabe sempre à empresa 

contratada para a execução do serviço. Por fim, destacou que o laudo técnico 

e a execução do serviço da poda de árvores são concedidos gratuitamente 

às pessoas que atestam baixa renda e, na sequência, ainda alertou para o 

reduzido quadro técnico de fiscais da Smams; risco de acidentes nos 

procedimentos realizados; fiscalização constante dessas atividades pelo 

Ministério Público e prestação de contas pelas ações realizadas no plano 

municipal.  
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4.3 Reunião Ordinária de 20/04/2021 

 
Neste dia foi realizada reunião interna para tratar das próximas pautas 

e calendários de reuniões.  

No referido encontro, decorreram alguns encaminhamentos, tais como: 

a) agendamento de reunião ordinária na próxima semana para debater com 

os representantes do Instituto Municipal de Estratégia de Saúde da Família 

(Imesf), Secretaria Municipal de Saúde (SMS) e Procuradoria Geral do 

Município (PGM), entre outros convidados para discutir a demissão e a 

situação dos trabalhadores, após a dissolução da instituição; b) aprovação de 

visita à barragem da Lomba do Sabão, localizada na divisa entre Porto Alegre 

e Viamão, onde também serão convidados os representantes das secretarias 

municipais do Meio Ambiente e Sustentabilidade, e de Serviços Urbanos, em 

data a ser posteriormente definida e, c) aprovação do pedido de audiência 

pública à Mesa Diretora da Casa para debater o tema referente às podas e 

sistema de arborização no Município, para ser realizado no período de sete a 

nove de  junho, durante a Semana do Meio Ambiente.  
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4.4 Reunião Ordinária de 27/04/2021 

 
A pauta dessa Reunião foi “Situação dos trabalhadores do Instituto 

Municipal da Estratégia da Saúde da Família (Imesf)”, conforme 

anteriormente deliberado com os membros da COSMAM.  

Contamos, nesse dia, com a presença dos senhores Iranildo da Costa 

Jr., procurador da Procuradoria Geral do Município (PGM); Ana Carolina dal 

Ben, secretária adjunta da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Júlio 

Jesien, presidente do Sindicato dos Profissionais de Enfermagem, Técnicos, 

Duchistas, Massagistas e Empregados em Casas de Saúde do RS 

(Sindisaúde-RS); Claudia Canatta, presidente da Associação dos Agentes 

Comunitários de Saúde de Porto Alegre (AACS-POA); Débora Raymundo 

Melecchi,  presidente do Sindicato dos Farmacêuticos no Estado do Rio 

Grande do Sul (Sindifars) e representante do Conselho Municipal de Saúde 

(CMS); Claudia Ribeiro da Cunha Franco, presidente do Sindicato dos 

Enfermeiros no Estado do RS (Sergs); Fernando Brambila Mengue, 

representante do Conselho Regional de Enfermagem do RS (Coren/RS); Ana 

Paula de Lima, coordenadora do Conselho Municipal de Saúde (CMS); Maria 

Inez Rodrigues Carrias, presidente do Sindicato dos Agentes Comunitários 

de Saúde do Estado do Rio Grande do Sul (Sindacs/RS); Daniel Souza de 

Nonohay, juiz auxiliar da vice-presidência do Tribunal Regional do Trabalho 

da 4ª Região (TRT-4); Valdivia Lucas, representante dos Agentes 

Comunitários de Saúde do Estado (Sindacs/RS) e Guilherme dos Santos 

Todeschini, assessor jurídico do Imesf. 

A vereadora Cláudia Araújo destacou que acompanha há mais de dois 

anos a situação do Imesf e considerou que o cenário tem se agravado cada 

vez mais para esses trabalhadores no referido período. Em prosseguimento, 

fez os seguintes pronunciamentos e indagações à SMS: qual a solução 

concreta da Administração aos pleitos dos agentes comunitários e agentes 

de endemias; como será efetuado o pagamento salarial a esses 

trabalhadores diante do fato de o Executivo Municipal não prever recursos 

em caixa para essa finalidade. 

O vereador Aldacir Oliboni, proponente da reunião, defendeu a 

necessidade de respostas concretas por parte do Executivo às demandas 

apresentadas e sugeriu a realização de uma nova reunião contando com a 

participação de todos os setores envolvidos para elaborar as bases de um 

acordo entre as partes através da edição de um Termo de Ajustamento de 

Conduta (TAC). Destacou, ainda, que tal medida buscará uma decisão 

conjunta mais assertiva, ao invés da simples imposição das decisões por 

parte do Governo Municipal conforme vem ocorrendo no momento. Por fim, 

destacou que os trabalhadores do Imesf encontram-se nitidamente 

apreensivos e afirmou que a população não pode ficar desassistida em 

momento crítico na área da saúde pública. 
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A senhora Ana Carolina dal Ben reiterou que o Executivo possui total 

compromisso com a continuidade da política de saúde da família e que está 

acessível ao diálogo para enfrentar as questões pendentes da categoria. 

Comentou, ainda, entender o anseio por resposta positiva sobre as 

demandas e destacou que tão logo seja concluído o plano de reestruturação 

da atenção básica municipal haverá nova rodada de discussão entre as 

partes envolvidas. Comentou, também, sobre o processo de desligamento 

dos quinhentos e nove trabalhadores que ocorreu no último mês de 

dezembro e destacou que atualmente a Administração vem analisando as 

demandas dos agentes comunitários e os agentes de combate às endemias 

para a definição dos territórios de atuação e designação desses profissionais 

aprovados no concurso público. Acrescentou, ainda, que na data de ontem foi 

publicado decreto municipal para cumprimento da extinção total do Imesf com 

prazo definido até o final deste ano para sua efetivação. Por fim, destacou a 

elaboração por parte da SMS de novo contrato de gestão autorizando o 

Executivo a efetuar os devidos repasses ao Imesf para a quitação dos 

salários dos trabalhadores enquanto houver atividades do referido Instituto. 

Destacou, também, os resultados assistenciais positivos da terceirização da 

saúde que demonstram ótima produtividade no atendimento à população e 

afirmou confiança pela ratificação na esfera judicial da liminar que autoriza o 

prosseguimento da contratualização dos serviços privados na área de saúde 

do Município. 

Da reunião, os Vereadores membros propuseram como 

encaminhamento agendamento de nova reunião, contando a presença de 

todas as partes envolvidas na presente temática para elaborar as bases de 

um acordo definitivo entre as partes através um Termo de Ajustamento de 

Conduta (TAC) a ser mediado da justiça do trabalho.  
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5 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE MAIO 

5.1 Reunião Ordinária de 04/05/2021 

 

A pauta desta Reunião neste dia foi destinada a debater as “Demandas da 

sociedade sobre as Unidades de Atendimento e vacinação”. 

Contamos com a presença a presença dos senhores Fernando Ritter, diretor 

da vigilância em saúde da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Luciane Beiro, 

diretora da atenção primária à saúde da SMS; Daniele Ely Martins, representante da 

Secretaria Municipal da Fazenda ( SMF); Michele Santos, gerente de saúde da 

unidade UBS Glória; Waldir José Bohn Gass, representante do Conselho Distrital 

dos bairros Glória e Cristal; Marsam Alves de Teixeira, coordenador da rede de 

responsabilidade social do Hospital Divina Providência; Mario Abílio Jaeger Neto, 

diretor de propósito e desenvolvimento do Hospital Divina Providência; Daniela 

Batista Menegoni, vice coordenadora do conselho da Unidade Básica de Saúde 

(UBS) Costa e Silva e Helena Cunha, gerente de saúde comunitária do Grupo 

Hospitalar Conceição (GHC). 

Neste dia a reunião foi dividida em três pautas, a saber: analisar o Plano 

Municipal de imunização, com prioridade às gestantes em gravidez de risco; após, o 

debate sobre o projeto da nova Unidade Básica de Saúde (UBS) do Bairro Glória e; 

por fim, análise sobre o estágio atual da reforma da UBS Costa e Silva. 

Dessa reunião, deliberaram em proceder com novo agendamento ou visita  

voltada à apresentação e debate do projeto da obra da nova UBS Glória. A 

vereadora Cláudia Araújo sugeriu a visita dos vereadores UBS Costa e Silva, 

juntamente com representantes do GHC, conselhos de saúde e comunidade para 

avaliar o atendimento do conjunto das demandas daquela unidade de atendimento.  
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5.2 Reunião Ordinária de 11/05/2021 

 
Neste dia a Comissão reuniu-se internamente para definição das próximas 

agendas da Comissão. 

O vereador Jessé Sangalli comentou sobre a definição das próximas pautas 

e opinou que na próxima reunião ordinária do dia dezoito do corrente seja abordado 

o tema sugerido pelo vereador José Freitas referente à semana da enfermagem e 

as demandas gerais da categoria. Lembrou, ainda, que para a última terça-feira, dia 

vinte e cinco do corrente, já se encontra agendada a Audiência Pública para 

apresentação, por parte da Secretaria Municipal de Saúde (SMS), da prestação de 

contas referente ao primeiro quadrimestre do ano. 

Por fim, comentou sobre a proposta de realização de evento para comemorar 

a semana do meio ambiente a ocorrer em meados do mês de junho e destacou a 

necessidade de ampliar o planejamento conjunto desse evento contando com a 

participação de todos os parlamentares da Cosmam. 

O vereador José Freitas detalhou a pauta solicitada sobre a semana da 

enfermagem e acrescentou que tópicos referentes à idade, aposentadoria especial, 

restrições de trabalho no do combate à covid sejam debatidos neste encontro. Por 

fim, solicitou, também, a reserva de duas datas futuras para agendamento das 

seguintes pautas: no dia vinte e seis de setembro do corrente: acesso dos surdos-

mudos aos serviços de saúde pública e, no dia vinte e nove de outubro do corrente: 

dia mundial da Psoríase.  

A vereadora Cláudia Araújo comentou sobre pauta referente aos concursos 

públicos na área da saúde e, também, confirmou agendamento para visita de 

comitiva dos vereadores da Cosmam, juntamente com diretor do Grupo Hospitalar 

Conceição (GHC) à unidade de atendimento do bairro Costa e Silva no próximo dia 

quatorze do corrente para tratar das manutenções e outras demandas de saúde na 

referida comunidade. Em prosseguimento, também solicitou agendamento de visita 

da Cosmam ao instituto Kinder – Centro Integração da Criança Especial – para 

conhecer maiores detalhes da proposta de ampliação de vagas na referida 

instituição através de convênio mantido com o município de Porto Alegre. 

Após, apresentou proposta de reunião conjunta a ser firmada entre a 

Cosmam e a Comissão de Urbanização, Transportes e Habitação (Cuthab) sobre as 

demandas da comunidade da barragem da Lomba do Sabão visando a unificação 

do tema e buscar consenso sobre os problemas do meio ambiente e habitacionais 

que atualmente estão sendo tratados individualmente em ambas as Comissões.  
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5.3 Reunião Ordinária de 18/05/2021 

 
Neste dia a Comissão reuniu-se para debater o seguinte tema, conforme 

anteriormente deliberado: “Os desafios dos profissionais da enfermagem”. 

Contamos com a presença a presença dos senhores Lívia Disconsi de 

Almeida, coordenadora de Gestão de Pessoas da Secretaria Municipal de Saúde de 

Porto Alegre (SMS);   Sônia Regina Coradini, enfermeira do Conselho Regional de 

Enfermagem do Rio Grande do Sul (Coren/RS); Rosana Metrangolo, enfermeira do 

Pronto Atendimento Cruzeiro do Sul (PACS); Ismael Miranda, vice-presidente do  

Sindicato dos Enfermeiros do Rio Grande do Sul (SERGS); Edna Mota, 

representante do Conselho Federal de Enfermagem (Confen); Alessandro Souza 

Rosa, representante do Sindicato dos Condutores de Ambulância do Estado do Rio 

Grande do Sul (Sindicaers); Roselaine Souza, representante da comissão dos 

aprovados Concurso nº 597 da SMS; Marco Antônio Brignol, representante da 

comissão dos aprovados Concurso nº 597 da SMS e Elcilene Andreine Terra 

Durgante, representante do Departamento de Urgência e Emergência da 

Associação Brasileira de Enfermagem (ABEN/RS). 

O vereador Jessé Sangalli destacou a importância da atuação dos 

profissionais de enfermagem, em especial neste período de pandemia, 

acrescentando, ainda, que a Cosmam poderá contribuir nos aspectos referentes as 

suas angústias e aflições através do encaminhamento das demandas apresentadas 

pela categoria.  

O vereador José Freitas lembrou ser o proponente desta pauta alusiva à 

Semana da Enfermagem e destacou questões relacionadas à insalubridade, 

aposentadoria especial e regramento da carga horária dos plantões como sendo as 

principais demandas da categoria. Por fim, também lembrou que esses profissionais 

ficam expostos às elevadas cargas virais que potencializam o nível de adoecimento; 

encontram-se há cinco anos sem reajuste salarial; não possuem autonomia para 

regulação dos plantões de trabalho com risco de questionamento do passivo 

trabalhista na justiça e que também não estão sendo permitidas férias durante todo 

o período da pandemia.  

A vereadora Cláudia Araújo considerou que a melhor maneira de 

homenagem aos profissionais de enfermagem seria através da valorização desses 

trabalhadores e busca constante por melhores condições para execução de sua 

atividade profissional. 

A vereadora Lourdes Sprenger saudou o conjunto da categoria da 

enfermagem e considerou que o presente momento necessita grande 

responsabilidade das partes envolvidas tendo em vista as árduas tarefas e desafios 

na saúde pública. Por fim, também manifestou seu apoio à pauta de reivindicações 

da categoria.  

A vereadora Psicóloga Tanise Sabino destacou preocupação com a saúde 

mental dos profissionais de enfermagem, que, por estarem na linha frente, são mais 

vulneráveis às questões emocionais e psicológicas. Por fim, lembrou, ainda, que 
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esses trabalhadores possuem extensa carga de trabalho, estão expostos 

diretamente ao vírus e convivem de forma constante com a morte e o luto de 

diversas famílias.  

A senhora Lívia Disconsi de Almeida endossou o encaminhamento dos 

Pedidos de Informação ao Executivo sobre as questões demandadas nesta reunião, 

tais como insalubridade, atendimentos, escalas de plantões e aposentadoria 

especial e mencionou, também, sobre o projeto do Executivo estabelecido em 

parceria com as universidades para atuar na questão emocional dos trabalhadores 

da saúde.  Em prosseguimento, destacou que a nomeação de concursados e novas 

contratações não dependem exclusivamente da SMS, acrescentando que essa 

pauta deverá ser discutida junto às demais secretarias envolvidas. Por fim, 

acrescentou que as contratações temporárias ocorreram em função do aumento da 

demanda gerada pela pandemia de Covid-19.  

O senhor Ismael Miranda relatou que frequentemente os profissionais da 

linha de frente atuam em condições inadequadas de trabalho e lamentou as 

sequelas deixadas pela Covid-19 nas equipes, tais como danos à saúde mental e 

outras doenças que afastam os trabalhadores e sobrecarregam os colegas que 

permanecem em trabalho.  

Os Vereadores, ao final, deliberaram por enviar Pedido de Informação ao 

Executivo para averiguar exigência do Município sobre capacitações técnicas que 

seriam pagas privativamente pelos enfermeiros ao invés de serem concedidos pela 

Administração; assim como encaminhar ofício ao Executivo formalizando a 

necessidade de alteração do cargo de auxiliar de enfermagem (cargo em extinção), 

em técnicos de enfermagem e posterior estudo sobre viabilidade de concurso 

público para o provimento dessas vagas; também, agendar pauta específica na 

Cosmam para tratar das demandas da categoria dos agentes do SAMU.  
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6 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE JUNHO 

6.1 Reunião Ordinária de 01/06/2021 

 

A pauta desta Reunião neste dia foi destinada a debater o tema 

“Planejamento das ações públicas para atendimento aos pacientes pós-covid na 

rede municipal de saúde de  Porto Alegre”. 

Contamos com a presença dos senhores Alceu Gomes Correia Filho, 

coordenador de Saúde Mental da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Cláudia 

Ribeiro da Cunha Franco, presidente do Sindicato dos Enfermeiros no Estado do RS 

(SOERGS); Ana Paula de Lima, presidente do Conselho Municipal de Saúde (CMS); 

Jefferson da Silva Boeira, representante do Sindicato Médico do Rio Grande do Sul 

(Simers). 

A pauta da presente reunião ordinária foi proposta pelos vereadores Aldacir 

Oliboni e Psicóloga Tanise Sabino com a finalidade de conhecer as ações adotadas 

pelo Município no enfrentamento da doença, especialmente no período pós-covid.  

A vereadora Psicóloga Tanise Sabino apresentou estudos que apontam que 

até oitenta por cento das pessoas que tiveram a forma mais grave da covid-19 

ficaram com alguma sequela respiratória, renal, cardíaca, vascular ou psicológicas, 

entre outras e considerou que o desafio é o de organizar atendimentos 

multidisciplinares, a exemplo do que vem sendo feito em outros países e em alguns 

estados e municípios brasileiros.  

A vereadora Cláudia Araújo relatou o histórico da sua participação ao Centro 

Kinder e destacou a importância em auxiliar aquela instituição através do envio de 

fraldas no tamanho adequado e garantir a doação de leite especial para as crianças 

atendidas naquela instituição. Na sequência, informou também ter sido infectada 

pela covid há alguns meses e registrou, ainda, que diversas pessoas de suas 

relações também foram contaminadas e tiveram complicações graves de saúde. Na 

sequência, manifestou preocupação com o surgimento da cepa híbrida do vírus 

detectada no Vietnã; comentou sobre a falta de tratamento adequado das 

comorbidades, principalmente na especialidade de oncologia; destacou a 

morosidade no encaminhamento dos pacientes às áreas especializadas nas 

unidades de atendimento e solicitou prioridade ao atendimento pós-covid na rede 

municipal de saúde.  

O vereador Aldacir Oliboni também defendeu a necessidade de 

acompanhamento multidisciplinar para o período pós-covid, em no mínimo, de três a 

seis meses devido à gravidade das sequelas e lamentou a quantidade de pessoas 

que perderam a vida devido à falta de tratamento adequado. Em prosseguimento, 

narrou seu testemunho quanto à dificuldade de recuperação plena e destacou 

ocorrência de diversos problemas recorrentes, tais como dor nas costas; queda de 

cabelo; abalo na saúde mental; aumento da depressão e inúmeras outras 

consequências provocadas pela infecção.  

A senhora Cláudia Ribeiro da Cunha Franco considerou não existir 

recuperados, mas sequelados da Covid-19 e alertou que os problemas podem 
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aparecer muito tempo depois da contaminação e, muitas vezes, não serem 

relacionados à doença e não sendo reconhecidos como sequelas devido à falta de 

acompanhamento adequado. Em prosseguimento, denunciou o desmonte da rede 

básica, com unidades sendo transformadas em pronto-atendimentos, e do Sistema 

Único de Saúde (SUS), a partir do corte orçamentário dificultando o atendimento e 

monitoramento de situações corriqueiras, como a hiperglicemia, pressão alta e 

diversos outros sintomas relacionados à covid e o adoecimento geral da população.  

A senhora Ana Paula de Lima considerou que o Legislativo possui importante 

papel na cobrança e fiscalização dos gestores para assegurar a efetiva garantia de 

funcionamento do sistema público de saúde e alertou que os recursos destinados ao 

sistema público foram desidratados na Lei Orçamentária Anual (LOA) do corrente 

ano através da redução de verba para a área da saúde, acarretando efeito adverso 

na capacidade efetiva de resposta do atendimento público.  

O senhor Jefferson da Silva Boeira destacou o esforço dos governos ao 

suporte no atendimento através da ampliação de leitos das Unidades de Terapia 

Intensiva (UTI) e contratação de pessoal, mas considerou não ter havido a atenção 

adequada na etapa pós-covid. Observou, ainda, os casos de pacientes com alta das 

UTIs, sem disponibilidade de leito livre e ocupando a vaga de quem se encontra em 

estado grave e deveria ir para a área intensiva.  

O senhor Gustavo Bernardes comentou sobre estudo realizado no Hospital 

Albert Einstein de São Paulo que apontou que vinte e cinco por cento dos pacientes 

intocados morrem; quarenta por cento dos pacientes que permaneceram em UTI 

voltam a ser internados e que vinte e cinco por cento não retornam ao trabalho. 

Acrescentou, ainda, que vinte e dois por cento foram acometidos por transtornos 

mentais, como ansiedade; dezenove por cento por depressão e onze por cento por 

estresse pós-traumático. Em prosseguimento, também destacou o estudo realizado 

pela Escola de Medicina de Washington, o qual demonstra o percentual de 

cinquenta e nove por cento relativo às chances de as pessoas morrerem em 

decorrência das sequelas e ressaltou que o sistema de atendimento privado já se 

preparou para o enfrentamento desse cenário e indagou quais os procedimentos 

similares foram efetivamente adotados na a rede pública para tratar os casos de 

depressão; insônia; inflamação dedos pés; trombose; problemas renais e cardíacos, 

entre outras diversas sequelas. Por fim, defendeu a qualificação da rede pública 

para melhor acolher os pacientes e tratar de forma adequada as sequelas 

provocadas pela doença.  

E, o senhor Alceu Gomes Correia Filho informou estar sendo finalizado um 

plano municipal para o setor de saúde mental e destacou a criação de um grupo de 

trabalho para avaliar e propor novas estratégias de atuação para combater o 

agravamento da saúde mental durante a pandemia. Em prosseguimento, mencionou 

a ação conjunta do Município realiza com universidades e destinada à atenção dos 

profissionais da saúde que atuam na linha de frente na rede pública de atendimento. 

Por fim, informou que além da ampliação e busca pela celeridade da testagem nos 

centros de atenção psicossociais também vem sendo elaborada a reorganização 

dos fluxos técnicos com a finalidade de priorizar o atendimento dos pacientes pós-
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covid. Após, também comentou sobre os episódios de suicídios, destacando que no 

ano de dois mil e vinte ocorreram menos casos do que em dois mil e dezenove, 

alertando, contudo, para novo aumento verificado no primeiro quadrimestre do 

corrente ano.  

Dessa reunião, os vereadores deliberaram o seguinte: 1) buscar informações 

sobre os tratamentos ou existência de equipes multidisciplinares disponíveis na rede 

municipal de saúde; se houver sugerir maior divulgação, caso contrário, indicar sua 

implementação; 2) sugerir a implantação de clínica municipal para tratamento pós-

covid; 3) propor a criação de um centro de pesquisa de tratamento pós-covid com o 

intuito de treinar os profissionais à correta abordagem para cada perfil e 

necessidade dos pacientes; 4) solicitar informações junto ao Executivo Municipal 

sobre a carência de leitos pós-covid que é utilizado após o tratamento agudo nas 

alas de enfermaria, observação e acompanhamento médico; 5) sugerir a priorização 

de atendimento aos pacientes pós-covid na rede municipal de saúde; 6) sugerir a 

potencialização e melhor estruturação da rede SUS visando a qualificação do 

atendimento na atenção básica municipal; 7) agendar nova reunião ordinária sobre 

o presente tema para abordar, de forma específica, as implicações à saúde mental.  
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6.2 Reunião CONJUNTA Ordinária de 08/06/2021 

 
Neste dia houve reunião conjunta da Comissão de Saúde e Meio Ambiente - 

COSMAM e Comissão de Urbanização, Transportes e Habitação - CUTHAB, com o 

fim de tratar o seguinte tema: “Ações de curto, médio e longo prazo para a situação 

da barragem da Lomba do Sabão”. 

Na ocasião recebidos os secretários da Secretaria Municipal de Meio 

Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade - SMAMUS, o Departamento de Água e 

Esgotos - DMAE, e o Secretário de Habitação André Machado, debateu-se, como 

mote principal, a segurança, o decomissionamento, a limpeza da Barragem da 

Lomba do Sabão, a dimensão do Parque Saint’ Hilaire e as competências das ações 

sobre o parque, assim como a população ribeirinha em situação de moradia 

irregular no entorno (Vila dos Herdeiros).  

Os encaminhamentos foram no sentido de sugerir ao Executivo um Plano de 

Ação e Emergência para caso de rompimento da barragem; acelerar a licença 

ambiental para a limpeza do maciço da Barragem, assim como providenciar melhora 

no bônus moradia para os ribeirinhos, assim como agilidade no procedimento de 

desocupação daquelas áreas.  
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6.3 Reunião Ordinária de 15/06/2021 

 
Neste dia houve reunião interna da Comissão para debater as próximas 

pautas.  

Foi debatida a proposta de audiência pública sobre a barragem da Lomba do 

Sabão, a ocorrer no mês de julho antes do recesso. Por fim, prosseguiu com a 

análise das demais sugestões apresentadas pelos vereadores e solicitou que 

propostas adicionais sejam enviadas à Cosmam através do sistema SEI para 

constar como oficialmente registradas na Comissão.  

A vereadora Cláudia Araújo destacou a importância de novo debate sobre as 

podas das árvores e as demandas da Lomba do Sabão a serem inseridas na 

semana do meio ambiente e sugeriu, também, o agendamento de visitas em 

unidade de triagem a ser definida, bem como na unidade de tratamento pós-Covid 

do Hospital de Clínicas em datas disponíveis para serem agendadas.  

O vereador Aldacir Oliboni ressaltou que a Mesa Diretora não tem autorizado 

o agendamento de atividades presenciais na Casa em razão da pandemia e saudou 

a iniciativa do presidente da Cosmam em ter conversado diretamente com o 

presidente Márcio Bins Ely sobre o assunto. Em prosseguimento, defendeu o 

agendamento imediato de evento sobre o sistema das podas na Capital, sugerindo 

a participação da Secretaria Municipal do Meio Ambiente e da Sustentabilidade 

(Smams) nesse encontro para apresentar as providências já adotadas e sobre as 

ações futuras do Executivo sobre as demandas pendentes da referida matéria. Por 

fim, sugeriu a ampliação do debate sobre o atendimento pós-covid visando  o 

debate específico sobre as condições de atendimento na rede de atenção básica 

municipal, tendo em vista que a recente pauta na Cosmam sobre o assunto 

abordou, predominantemente, o  aspecto da saúde mental durante a pandemia; 

defendeu nova reunião para conhecer as ações do  Executivo referente à 

contratação dos Agentes Comunitários de Saúde e Agentes de Endemias, em 

função da proximidade do final de vigência do concurso público; agendar reunião 

sobre o estágio atual da construção do novo posto de saúde do Bairro Glória após a 

última reunião na Cosmam sobre o assunto; marcar visita a um dos pronto-

atendimentos terceirizados, tendo como opções a unidade do bairro Bom Jesus ou 

na Lomba do Pinheiro;  

A vereadora Psicóloga Tanise Sabino também apresentou sugestões 

referentes à organização da semana do meio ambiente; convidou os presentes para 

participarem das atividades da frente parlamentar da saúde mental instalada no 

Legislativo e solicitou reunião para discutir as estratégias sobre a prevenção ao 

suicídio, a ser agendada no mês de setembro na Cosmam.   
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6.4 Reunião Ordinária de 22/06/2021 

 
Neste dia houve o debate sobre o seguinte tema: “Situação dos agentes 

comunitários e de endemias, dos concursados e dos contratos do serviço de 

atenção básica”. 

Contamos com a presença dos senhores Mauro Sparta, secretário da 

Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Ana Carolina dal Ben, secretária adjunta da 

SMS; Caroline Schimer, diretora da atenção primária da SMS; Cassio Martinez, 

vice-presidente do Instituto Municipal da Estratégia da Saúde da Família (Imesf); 

Marco Antônio Brignol, represente da comissão dos aprovados no concurso público 

nº 597/19 da SMS; Marcia Petri represente da comissão dos aprovados no concurso 

público nº 597/19 da SMS; Cláudia Canatta, representante da Associação dos 

Agentes Comunitários de Saúde de Porto Alegre (Aacs-Poa); Ana Paula de Lima, 

presidente do Conselho Municipal de Saúde (CMS); Rosangela Gomes Schneider, 

presidente do Conselho Regional de Enfermagem do RS (Coren/RS); João 

Ezequiel, diretor do Sindicato dos Municipários de Porto Alegre (Simpa) e Valdivia 

Lucas, representante do Sindicato dos Agentes Comunitários de Saúde do Estado 

do Rio Grande do Sul (Sindac/RS). 

O vereador Aldacir Oliboni manifestou seu total apoio em defesa da atenção 

básica municipal em época de pandemia e solicitou posicionamento do Executivo 

quanto à nomeação dos agentes comunitários de saúde e agentes de endemias 

aprovados em concurso, tendo em vista que o término do contrato de serviços 

terceirizados está prestes a vencer. Após, também indagou quanto à regularização 

do pagamento do vale-refeição, tendo em vista que parcela significativa dos agentes 

não está recebendo esse benefício. Por fim, sugeriu a elaboração de um Termo de 

Ajustamento de Conduta (TAC) visando a absorção de todos os trabalhadores com 

cargos em extinção no Imesf, para a segurança das partes envolvidas e 

fortalecimento do Sistema Único de Saúde (SUS) na Capital.  

A vereadora Cláudia Araújo manifestou a expectativa da ampliação do 

pagamento do vale-refeição a todos os agentes comunitários de saúde e agentes de 

endemias da Capital e informou que o Executivo somente não efetuou esse 

pagamento por estar aguardando o desfecho judicial do assunto que deverá ocorrer 

na audiência marcada para o dia vinte e quatro do corrente, resguardando-se, dessa 

forma, de eventual imputação de improbidade administrativa em caso adiantamento 

do benefício antes da decisão na esfera justiça. 

O vereador José Freitas informou ter enviado Pedido de Informações através 

do seu gabinete referente ao concurso nº 597/19 e leu a íntegra da resposta do 

Executivo sobre o número de vagas a serem preenchidas; validade do concurso e 

perspectivas de prorrogação do atual contrato com empresa terceirizada da saúde. 

A senhora Cláudia Canatta destacou que o Executivo irá nomear os 

servidores beneficiados pela Emenda Constitucional cinquenta e um e também os 

concursados, mas indagou como ficará a situação dos agentes que não se 

enquadram em tais grupos. Destacou, ainda, que Aacs-Poa participou de várias 
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reuniões com a Procuradoria Geral do Município que alegou estar analisando as 

alternativas jurídicas para a eventual transposição dos cargos em extinção do Imesf. 

Ressaltou, ainda, que esse procedimento teve desfecho favorável em diversas 

cidades do Rio Grande do Sul e São Paulo, onde a transposição dos cargos foi 

simples, mas dependeu da iniciativa política dos respectivos gestores municipais. 

Por fim, lembrou restarem poucos meses de funcionamento do Imesf, o qual deverá 

encerrar suas atividades em dezembro; solicitou o apoio do Legislativo para aprovar 

a transposição de pouco mais de trezentos servidores, destacando, a legalidade e 

coerência dessa medida que, inclusive, conta com aporte financeiro da União para o 

pagamento dos salários desses trabalhadores.  

A senhora Ana Paula de Lima informou que o CMS vem tratando desse 

assunto desde o final do ano de dois mil e dezenove, enfatizando, também, que os 

contratos mencionados pelo senhor Marco Antônio Brignol foram todos reprovados 

pelo Conselho Municipal de Saúde que apontou omissão de responsabilidades 

administrativa, técnica e política referentes aos procedimentos adotados na 

terceirização da saúde Municipal. Em prosseguimento, considerou gravíssimo o fato 

de o Executivo ter recorrido às terceirizações em período de grave pandemia e ter 

abdicado do gerenciamento próprio do sistema público de saúde. Por fim, disse que 

cabe na atual conjuntura a busca de solução definitiva pelo gestor através da 

formulação de um TAC entre as partes a fim de evitar grave dolo e imputação de 

responsabilidade direta ao agente público por cometimento de erro grosseiro de 

gestão, sugerindo, ainda, a participação do Tribunal de Contas do Estado e da 

Promotoria dos Direitos Humanos na elaboração da referida iniciativa. 

O senhor Dr. Mauro Sparta destacou a complexidade na busca de soluções e 

lembrou que a situação do Imesf é um caso antigo da gestão da saúde municipal. A 

seguir, valorizou o atendimento público e considerou que os programas 

suplementares não conseguem superar a qualidade do SUS na atuação nacional. 

Em continuidade, respondeu as indagações formuladas pelos vereadores Aldacir 

Oliboni e Roberto Robaina e manifestou otimismo quanto ao atendimento dos 

pleitos da categoria. Após, agradeceu o relatório elaborado pelo Coren/RS; informou 

que a contratação dos vinte e oito novos agentes de saúde dependem somente da 

assinatura do senhor Prefeito Municipal e acrescentou que todas as UBS passarão 

a contar com, no mínimo, um agente comunitário de saúde e de endemias. Na 

sequência, justificou que a opção por serviços terceirizados somente ocorreu nas 

unidades que apresentam déficit de profissionais; comentou sobre as duzentas e 

setenta e sete unidades da Saúde da família e destacou a busca pela ampliação 

para quatrocentas equipes, enfatizando a necessidade de maior atendimento nos 

locais mais vulneráveis que necessitam atenção especial do Município. Por fim, 

informou que no custo total dos contratos também estão inclusos os serviços de 

obras e demais atividades complementares que se fazem necessárias.  

Os Vereadores deliberaram por agendar nova reunião com as entidades 

representativas envolvidas para elaboração de um Termo de Ajustamento de 

Conduta com a finalidade de conciliar os direitos dos trabalhadores, a ampliação da 

atenção básica e os interesses do governo municipal.  



29 
 

6.5 Reunião Ordinária de 29/06/2021 

 
Neste dia, a Comissão reuniu-se para debater o “Acesso às políticas públicas 

das pessoas com vitiligo”. 

Contamos com a presença dos senhores Lívia Silveira Mastella, 

representante da unidade de Atenção Especializada da Secretaria Municipal de 

Saúde (SMS); Gladis Lima, presidente da Associação Psoríase Brasil; Tania 

Cestari, chefe do serviço de dermatologia do Hospital de Clínicas de POA; Caio 

César de Castro, dermatologista do Hospital da Pontifícia Universidade Católica 

(PUC); Ana Paula Dixon, responsável pela área de comunicação da Associação 

Psoríase Brasil; Cristiane Cuilla, assistente de direção do Grupo Hospitalar 

Conceição (GHC) e Dóris Menegon, representante do Conselho Regional de 

Enfermagem do Rio Grande do Sul (Coren/RS). 

O vereador Jessé Sangalli informou que a presente pauta é de autoria do 

vereador José Freitas, acrescentando ser relevante e pertinente o assunto por estar 

inserido nas demandas da saúde. Por fim, informou que o presente debate busca 

expor as causas mais comuns da doença, entender os conceitos de sua 

manifestação aos pacientes e efetuar o levantamento das dificuldades junto ao SUS 

visando encaminhar as demandas aos órgãos competentes através do apoio da 

Cosmam.  

O vereador José Freitas comentou sobre lei municipal de sua autoria 

aprovada no ano de dois mil e vinte que instituiu a Semana Municipal do Vitiligo, no 

período que engloba a data de vinte e cinco de junho, a qual também é destinada ao 

dia mundial da enfermidade, dedicado para lembrar e discutir suas alternativas de 

tratamento. Em prosseguimento, comentou sobre a importância da ampliação do 

debate em nível municipal diante do preconceito gerado aos seus portadores e pela 

busca da ampliação do atendimento na rede pública da Capital. Acrescentou, ainda, 

que a enfermidade é autoimune e caracterizada pela alteração da cor da pele 

através da disseminação de manchas brancas, destacando, ainda, que o fator 

associado ao estresse também contribui para a disseminação da doença. 

A senhora Gladis Lima ressaltou que a doença traz grande impacto na vida 

social dos pacientes e mencionou a importância dos processos educativos sobre o 

assunto, tendo em vista não haver protocolo de tratamento definido e nem 

medicamento para a plena cura da enfermidade. Na sequência, destacou a parceria 

estabelecida entre a Associação Psoríase Brasil e o dermatologista Caio César de 

Castro para a ampliação do tratamento especializado e a busca de políticas públicas 

visando maior acesso ao tratamento da doença. Lembrou, ainda, que o SUS 

disponibiliza apenas a opção da fototerapia, sendo necessário que as entidades do 

setor e órgãos de saúde do governo apresentem novas alternativas, além de 

identificarem o contingente de pacientes acometidos pela doença que abandonaram 

o tratamento ou, momentaneamente, deixam de buscar por atendimento em função 

da pandemia. Por fim, destacou o desafio para a disponibilização de recursos 
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especializados no interior do estado a fim de evitar a concentração do tratamento 

apenas nas unidades da rede pública da Capital.  

A vereadora Psicóloga Tanise Sabino considerou que Porto Alegre poderia 

ter maior quantidade de aparelhos de fototerapia por constatar que os custos de 

aquisição não são elevados; além disso, pacientes com outras doenças também 

poderiam ser atendidos pelo equipamento.  

A senhora Tânia Cestari informou que o Hospital de Clínicas de Porto Alegre 

é o único local que disponibiliza o tratamento por fototerapia na rede pública da 

Capital, destacando, ainda, que a utilização de medicamentos biológicos possui 

custo elevado, inviabilizando, dessa forma, sua aquisição pelos pacientes.  

O senhor Caio César de Castro destacou que o vitiligo é considerado uma 

enfermidade genética autoimune que suprime as defesas do organismo contra os 

raios ultravioleta pela falta de melanócitos e, prestou, ainda, demais informações 

técnicas complementares sobre a ocorrência da doença. Após, destacou que a 

fototerapia é a principal opção utilizada no tratamento da pigmentação da pele e 

acrescentou que esse serviço está disponível em quantidade restrita nas unidades 

especializadas da rede pública. Por fim, informou que cada equipamento custa, em 

média, sessenta mil reais; defendeu a ampliação desse serviço na rede SUS e 

considerou que a instalação de novos polos regionais no interior do estado poderia 

contribuir de maneira significativa para a redução do custo global do tratamento.  

A senhora Ana Paula Dixon destacou que a Associação Psoríase Brasil tem 

participado ativamente dos eventos virtuais na internet para disseminar informações 

técnicas esclarecedoras sobre o assunto e informou que a entidade vem lutando 

pela ampliação do escopo de atendimento aos pacientes SUS.  

Pela Secretaria Municipal de Saúde, a senhora Lídia Silveira Mastella 

informou que a SMS possui alternativas para encaminhar os pacientes de vitiligo ao 

tratamento especializado e citou a unidade de atendimento da Vila dos Comerciários 

e o setor de dermatologia sanitária do Hospital de Clínicas e da PUC como sendo os 

locais preferenciais de tratamento. Após, comentou que a Secretaria Municipal de 

Saúde oferece trezentos atendimentos mensais regulados através do sistema de 

Gerenciamento de Consultas (Gercon), destacando, ainda, a existência de escala 

de prioridade de atendimento em conformidade com o nível de gravidade dos casos.  

Na sequência, informou que o Ministério da Saúde estabeleceu o valor de apenas 

quatro reais de remuneração por sessão de fototerapia a rede SUS e acrescentou 

que os demais hospitais da Capital também recebem e encaminham os pacientes 

para as unidades de tratamento ou encaminhar esses mesmos casos para aguardar 

o chamado de atendimento no Hospital de Clínicas de Porto Alegre. 

Os vereadores deliberaram por enviar Pedido de Informação para o 

Executivo Municipal manifestar-se sobre os seguintes tópicos: acesso às políticas 

públicas dos pacientes com vitiligo na rede municipal de saúde, detalhes técnicos do 

tratamento fornecido na rede pública, número atual de pacientes cadastrados, 

equipamentos disponíveis e outras informações pertinentes e relevantes sobre o 

assunto e; expedir ofício através da Cosmam para a bancada parlamentar gaúcha 

do Congresso Nacional visando a construção de diálogo para a elaboração de 
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proposta legislativa federal com o objetivo de ampliar a cobertura do tratamento aos 

pacientes com vitiligo no Sistema Único de Saúde.  
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7 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE JULHO 

7.1 Reunião Ordinária de 06/07/2021 

 

Neste dia, a Comissão reuniu-se para discutir “Sobre logística reversa, 

unidades de triagem e catadores ilegais no Município de Porto Alegre”. 

Contamos com a presença dos senhores Paulo Marques dos Reis, diretor-

geral do Departamento Municipal de Limpeza Urbana (DMLU); Alessandra Pires, 

supervisora operacional do Departamento Municipal de Limpeza Urbana (DMLU); 

Ângela Molin, conselheira da Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 

Sustentabilidade (Smamus); Thiago Oliveira, coordenador de Operações de 

Fiscalização da Empresa Pública de Transporte e Circulação (EPTC); Annelise 

Monteiro Steigleder, promotora de justiça do Ministério Público/RS; Antônio Mattos, 

presidente da Cooperativa de Trabalho e Reciclagem Campo da Tuca e 

coordenador do Fórum Catadores do Município de Porto Alegre (FCPOA); Simone 

Pinheiros, técnica da Unidade de Triagem Anjos da Ecologia; Paula Medeiros, 

presidente da Unidade de Triagem (UT) da Vila Pinto e integrante do FCPOA; Nubia 

Luísa Vargas dos Santos, coordenadora da Cooperativa de Educação Ambiental e 

da Reciclagem Sepé Tiaraju; Jorge Mirim, representante da comunidade da Vila 

Dique; Marcelo Pereira, catador independente do Bairro Nonoai e zona sul; Alex 

Cardoso, secretário Cooperativa dos Catadores de Materiais Recicláveis da 

Cavalhada (Ascat) e representante do Movimento Nacional dos Catadores de 

Materiais Recicláveis (MNCR) e Daniel Mesquita, presidente da Associação de 

Catadores da Padre Cacique. 

Da referida reunião, retiraram os seguintes encaminhamentos: 1) enviar 

Indicação ao Executivo sugerindo o aumento do valor do subsídio para cada 

unidade de triagem para o valor de dez mil reais ao mês; 2) estipular como desafio à 

Gestão a busca de mecanismos facilitadores do processo de licenciamento 

ambiental e urbanístico para as unidades de triagem legalizadas no Município; 3) 

estabelecer mecanismos de foco na política pública da gestão integrada de resíduos 

sólidos de Porto Alegre e na atenção da coleta seletiva; 4) buscar a redução dos 

custos abusivos de regularização das UTs e propor a desburocratização dos 

serviços nas secretarias municipais; 5) efetuar a criação de legislação urbanística 

para tratar as unidades de triagem como entidades de interesse social, onde a 

Frente Parlamentar do Legislativo pode ser utilizada para essa finalidade; 6) propor 

a formação de grupo de trabalho para desenvolver o aprimoramento da nova 

legislação do setor, contando com participações do Ministério Público, Ministério 

Público de Trabalho, Ordem dos Advogados do Brasil e demais entidades, tendo em 

vista que a Smamus já vem tratando do licenciamento simplificado; 7) promover a 

dispensa do pagamento de taxas municipais por parte das UTs, por serem membros 

do processo de limpeza urbana; 8) sugerir a alteração do plano diretor visando a 

flexibilização das questões urbanísticas, especialmente na expedição do 

licenciamento ambiental; 9) propor a criação de força-tarefa para fiscalizar e 

investigar os caminhões clandestinos, além de intensificar a aplicação das multas 
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aos infratores que retiram ilegalmente a matéria-prima do trabalho aos catadores e 

às UTs; 10) adotar processo de ensino e aprendizagem aos catadores para 

regularizar suas atividades profissionais e aprimorar seus métodos de trabalho; 11) 

estimular e difundir o aplicativo Cataki, por se tratar de uma ferramenta digital que 

ajuda a encontrar catadores para recolher qualquer tipo de material reciclável na 

residência dos cidadãos; 12) sugerir a implantação de campanhas publicitárias do 

Executivo no sentido de orientar as pessoas no processo da correta separação do 

lixo; 13) organizar no segundo semestre um fórum ou seminário na Cosmam para 

discutir o planejamento e orçamento das UT da Capital; e, 14) propor a adoção de 

campanha de educação ambiental voltada aos cidadãos, ao estímulo ao processo 

de fiscalização e à aplicação de multas nas infrações previstas em lei.  
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7.2 Reunião Ordinária de 13/07/2021 

 
Neste dia, a Comissão reuniu-se para discutir “Plano de atendimento e 

tratamento pós-covid na Capital”. 

Contamos com a presença a presença dos senhores Mauro Sparta, 

secretário da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); João Marcelo da Fonseca, 

diretor da Diretoria de Atenção Hospitalar e Urgência (DAHU) da SMS; Nadine 

Oliveira Clausell, presidente do Hospital de Clínicas de Porto Alegre (HCPA); Brasil 

Silva Net, representante do setor de fisioterapia do HCPA; Francisco Antonio 

Zancan Paz, diretor do Grupo Hospitalar Conceição (GHC); Paola Falceta, vice-

presidente da Associação de Vítimas e familiares da Covid (AVICO); Sônia Regina 

Coradini, representante do Conselho Regional de Enfermagem do RS (Coren/RS); 

Jefferson da Silva Boeira, diretor do Sindicato Médico do Rio Grande do Sul 

(SIMERS); Simone de Azevedo Zanette, médica do HCPA; Oswaldo Luís Balparda, 

diretor de operações do Hospital Santa Casa de Misericórdia de Porto Alegre. 

O Vereador Jessé Sangalli destacou que quando abordamos o tema do 

tratamento pós- Covid aqui na capital, o enfoque ficou mais na questão da saúde 

mental dos pacientes que tiveram o vírus. Foi um tema trazido pela Ver.ª Tanise. 

Como não ficou detalhado quais seriam as ações e práticas em relação à Atenção 

Básica, o objetivo seria permitir que a Secretaria Municipal da Saúde, apresente um 

plano bem delineado.  

A Vereadora Tanise Sabino informou que esta era a segunda reunião que a 

comissão realiza sobre o plano de atendimento e tratamento do pós-Covid na 

capital, que propôs um projeto de lei em que fica autorizada a Prefeitura de Porto 

Alegre a implantar o ambulatório pós-Covid para residentes de Porto Alegre que 

foram testados positivamente para o vírus. Ressaltou que uma pessoa que contraiu 

Covid pode ter, semanas ou meses depois da fase aguda, diversos efeitos físicos, 

pulmonares, cardiovasculares, urinários, neurológicos, cognitivos, psíquicos de 

médio e longo prazos. Esses efeitos podem ser de médio e longo prazos. Os efeitos 

mais comuns que se tem visto em algumas pessoas são o cansaço, a fadiga. Por 

fim, indagou a Secretaria sobre como está o trabalho do ambulatório pós-Covid em 

Porto Alegre. 

O sr. Dr. Mauro Sparta afirmou que a Secretaria Municipal de Saúde também 

está tomando providências no sentido de que as unidades básicas tenham 

efetivamente condições de fazer as transferências do encaminhamento às 

referências necessárias. Ressaltou que o paciente, oriundo dos hospitais, chega até 

a Atenção Básica para fazer alguma consulta, onde pode ser detectado que ele tem 

alguma dificuldade ou ele chega com alguma queixa, qualquer uma dessas, 

respiratória, psíquica; então, é feito encaminhamento via Gercon para o centro de 

referência. Destacou que a SMS realizou um protocolo no qual a enfermagem ou 

médico fazem uma avaliação - cada patologia tem número, conforme o somatório 

desses números, ele vai então para uma unidade que tenha baixa ou média 



35 
 

complexidade, como por exemplo, no IAPI ou vai para uma entidade que tenha mais 

complexidade, como os hospitais. 

Após a apresentação do Sr. Dr. Mauro Sparta, os vereadores deliberaram e 

encaminharam no seguinte sentido: agendar após o recesso parlamentar de julho 

uma visita a um dos centros de referência pós-covid da Capital, para que os 

vereadores da Cosmam, em conjunto com o secretário municipal da saúde e demais 

entidades representativas do setor possam acompanhar os serviços de reabilitação 

disponibilizados na rede básica da saúde. As seguintes opções foram consideradas 

para agendamento: Unidade de Saúde IAPI, Moab Caldas na Vila dos Comerciários.  
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8 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE AGOSTO 

8.1 Reunião Ordinária de 03/08/2021 

 

Neste dia, a Comissão reuniu-se internamente para “definição das próximas 

pautas, votação de pareceres e demais assuntos da Comissão”. 

O vereador Jessé Sangalli relembrou as pautas que ficaram pendentes ou 

que deveriam ser retomadas no segundo semestre: 1) etapa atual da reforma da 

Unidade Básica de Saúde (UBS) Costa e Silva (reformas pendentes do telhado e 

liberação do espaço físico para uso das áreas médicas e administrativas); 2) estágio 

das tratativas para construção da nova UBS do Bairro Glória; 3) demandas da 

categoria de agentes do Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu); 4) 

audiência Pública sobre as podas e manejo arbóreo de Porto Alegre; 5) pautas 

encaminhadas através do sistema eletrônico SEI pelo vereador Aldacir Oliboni: 5.1) 

debate sobre o futuro da atenção básica da saúde na Capital em função do 

encerramento do contrato de terceirização no mês de agosto e 5.2) estágio da 

construção de três novas sedes de UBS nas zonas norte e leste da Capital (bairros 

Coinma, Leopoldina e Esmeralda); 6) agendamento de visita em Unidade de Pronto 

Atendimento (UPA). 

Em prosseguimento, o vereador Jessé Sangalli acrescentou, ainda,  novas 

sugestões de pautas de sua iniciativa pessoal: 7) ações desenvolvidas pela 

Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS) no combate à pandemia 

(disponibilização dos refrigeradores, transporte e aplicação das vacinas, etc) e, 8) 

contribuição da UFRGS na despoluição e ações práticas de preservação da 

barragem Mãe D'água da Lomba do Pinheiro; 9) debate sobre as Ecotrilhas de Porto 

Alegre – estímulo ao turismo interno, oportunidade para os empreendedores do 

setor manifestarem suas demandas ao Legislativo e para definir a forma possível de 

contribuição da Cosmam no marco legal da matéria; e, 10) convite aos vereadores 

para uma caminhada em um final de semana a ser definido para a vistoria das 

nascentes do Arroio Dilúvio, a fim de visualizar a cidade sobre outra perspectiva em 

local que muito faz lembrar paisagens do interior do estado.  

A vereadora Psicóloga Tanise Sabino acrescentou as seguintes sugestões de 

pauta: no dia quatorze de setembro: “Fatores de risco e proteção ao suicídio e 

ações do governo municipal (Setembro Amarelo)”; Em outubro: “Outubro Rosa – 

cuidados com a saúde mental da mulher mastectomizadas”; e, no mês de 

novembro: “Os desafios do atendimento do autismo em Porto Alegre”.  

A vereadora Lourdes Sprenger sugeriu reunião ordinária, em data a ser 

definida, para “Prestação de contas do Gabinete da Causa Animal (GCA) referentes 

às ações executadas pelo Executivo Municipal”. Em prosseguimento, endossou a 

sugestão apresentada pelo vereador Aldacir Oliboni para uma visita da comitiva de 

vereadores da Cosmam ao Hospital Veterinário Público Victória, localizado na 

Lomba do Pinheiro.  

O vereador Aldacir Oliboni sugeriu uma visita técnica ao Hospital Divina 

Providência para conhecer a evolução da parceria com o Executivo Municipal para a 



37 
 

construção da nova UBS Glória e, após, reiterou a solicitação das duas pautas já 

encaminhadas à Cosmam: “Debate sobre o futuro da atenção básica da saúde na 

Capital e alternativas para a gestão da saúde”, em função do término do contrato de 

terceirização que expira em agosto, em que o  Executivo Municipal pretende a 

criação de uma empresa de direito privado para gerir o sistema de UBS da Capital. 

Em função da urgência do tema, defendeu que essa reunião ordinária seja 

agendada ainda no corrente mês e, destacou, também, a outra pauta sobre o 

“Estágio da construção das três novas sedes de UBS nas zonas norte e leste da 

Capital”, a qual sugeriu que pode ser agendada para meados do mês de setembro.  

O vereador José Freitas reiterou solicitação de pauta já formulada em reunião 

interna anterior para agendamento, no dia cinco ou dezenove de outubro, de 

reunião ordinária referente à "Semana de combate às doenças reumáticas na 

Capital".  

A vereadora Cláudia Araújo sugeriu pauta sobre o "Setembro verde – doação 

de órgãos", ressaltando parceria do seu gabinete com a Organização Não 

Governamental (ONG) ViaVida Pró-doações e Transplantes; após, defendeu a 

instalação durante o mês de setembro de luminárias verdes e amarelas na fachada 

da Câmara Municipal em homenagem ao mês da doação de órgãos e alerta à 

prevenção ao suicídio. Após, também sugeriu o agendamento de pauta sobre o 

"Logística Reversa e Lixo Zero" a ser marcada para a última semana do mês de 

outubro.  
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8.2 Reunião Ordinária de 10/08/2021 

 
Neste dia, a Comissão reuniu-se para debater o seguinte tema: “Situação dos 

contratos com as entidades de saúde na atenção primária de Porto Alegre”. 

Contamos com a presença dos senhores Ana Carolina dal Ben, secretária 

adjunta da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Vinícius de Castro Greff, diretor 

SMS; Ana Paula de Lima, presidente do Conselho Municipal de Saúde (CMS); 

Carolina Santana  Krieger, representante do Instituto Municipal da Estratégia da 

Saúde da Família (Imesf); Cláudia Ribeiro da Cunha Franco, presidente Sindicato 

dos Enfermeiros no Estado do RS (SERGS); João Ezequiel, diretor do Sindicato dos 

Municipários de Porto Alegre (Simpa); Júlio César Jesien, representante do 

Sindicato dos Profissionais de Enfermagem, Técnicos, Duchistas, Massagistas e 

Empregados em Hospitais e Casas de Saúde do Rio Grande do Sul 

(Sindisaúde/RS); Sônia Regina Coradini, conselheira  do  Conselho Regional de 

Enfermagem do RS (Coren/RS); Valdívia Lucas, presidente do Sindicato dos 

Agentes Comunitários de Saúde do Rio Grande do Sul (Sindacs/RS); Alberto 

Terres, representante da Central Única dos Trabalhadores (CUT); Cláudia Canatta, 

presidente da Associação dos Agentes Comunitários de Saúde (ACS); Marsan 

Alves de Teixeira, representante da direção do Hospital Divina Providência. 

Da referida reunião, retiraram os seguintes encaminhamentos: 1) enviar 

Pedido de Informação para o Executivo Municipal registrar seu posicionamento 

oficial sobre os diversos tópicos debatidos nesta reunião referentes à 

contratualização de empresas terceirizadas que atuam no sistema de saúde 

municipal e; 2) discutir no âmbito interno da Comissão o momento oportuno para o 

agendamento de Audiência Pública visando que a SMS, empresas parceirizadas, 

categoria dos trabalhadores e demais entidades ligadas ao setor da saúde possam 

ampliar a discussão em busca de alternativas concretas às demandas relatadas no 

presente debate.  
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8.3 Reunião Ordinária de 17/08/2021 

 
Neste dia, a Comissão reuniu-se para debater o seguinte tema: “Status da 

construção das Unidades Básicas de Saúde (UBS) Coinma, Leopoldina e 

Esmeralda”. 

Contamos com a presença dos senhores Elmo Raup Behenck Viegas, 

engenheiro do setor de infraestrutura da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); João 

Manoel Fraga Assunção, representante da SMS; Viviane Goulart, assessora 

parlamentar da SMS; Helena Beatriz Silveira da Cunha, representante da direção do 

Grupo Hospitalar Conceição (GHC); Adeli Sell, ex-vereador de Porto Alegre; Lisiane 

Vieira, gerente da Unidade de Saúde Esmeralda; Acir Paloschi, representante do 

Conselho Local de Saúde e do Conselho Distrital de Saúde da Lomba do Pinheiro; 

Luís Airton da Silva, representante dos trabalhadores da Unidade de Saúde Jardim 

Leopoldina; Laone Simonetti, conselheiro do Conselho Local de Saúde do Bairro 

Coinma; Ana Maria justo, usuária da Unidade Básica de Saúde do Bairro Jardim 

Leopoldina; Lauro Leopoldo, representante e usuário da Unidade de Saúde do 

Bairro Coinma. 

Da referida reunião, retiraram os seguintes encaminhamentos: 1) agendar 

visita à UBS Lomba do Pinheiro, convidando o representante da Secretaria 

Municipal de Educação (SMED), juntamente com o Engenheiro Elmo Raup Behenck 

Viegas e o senhor João Manoel Fraga Assunção, ambos representantes da SMS, 

para viabilizar a cedência do terreno da SMED e adotar providências para a 

desocupação ilegal do local; 2) efetuar reunião de alinhamento entre o conjunto dos 

vereadores deste Legislativo e integrantes da Cosmam, para viabilizar o orçamento 

para a construção da UBS Leopoldina, tendo em vista haver projeto e terreno, mas 

inexistir orçamento destinado a essa finalidade; 3) agendar visita a cada uma das 

unidades de saúde objeto da presente reunião, a pedido dos conselheiros locais de 

saúde; e, 4) observar a destinação das rubricas destinadas à construção das novas 

UBS na etapa da conclusão da proposta da Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) 

e, no caso da inexistência de orçamento específico para essa finalidade, buscar 

entre os vereadores a composição de emendas parlamentares para assegurar a 

execução das obras das referidas unidades básicas de saúde.  
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8.4 Reunião Ordinária de 24/08/2021 

 
Aos vinte e quatro dias do mês de agosto do ano dois mil e vinte e um, às 

dez horas, tendo em vista a indisponibilidade de licença de uso da plataforma Zoom 

(https://zoom.us/) nesta Comissão, deixou de ser realizada reunião ordinária por 

videoconferência nesta data. Do que foi lavrada a presente Ata Declaratória, que, 

após lida e aprovada, será assinada eletronicamente pelo senhor Presidente, 

vereador Jessé Sangalli.  
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9 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE SETEMBRO 

9.1 Reunião Ordinária de 14/09/2021 

 

Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “1ª pauta: Ações para 

incentivar o Setembro Amarelo em Porto Alegre e 2ª pauta: Deliberação sobre as 

próximas pautas da Comissão”. 

Contamos com a presença dos senhores Marilise Souza, coordenadora do 

Comitê Estadual Prevenção Suicídio da Secretaria Estadual da Saúde (SES/RS); 

Fernanda Jardim, coordenadora Escola de Gestão Pública da Prefeitura Municipal 

de Porto Alegre; Liziane Chitolina Eberle, presidente do Centro de Valorização da 

Vida (CCV); Mariana Diefenthäler, representante da Comissão da Saúde da Ordem 

dos Advogados do Brasil (OAB/RS); Rogério Cardoso, representante do Núcleo de 

Psiquiatria do Sindicato Médico do Rio Grande do Sul (Simers); Dr. Cincinato 

Fernandes, médico representante do Hospital Materno Infantil Presidente Vargas 

(HMIPV) e Elizando Sabino, deputado estadual da Assembleia Legislativa do Rio 

Grande do Sul (AL/RS). 

O Vereador Jessé Sangalli comunicou a necessidade de reagendamento da 

Audiência Pública inicialmente marcada para o dia vinte e oito de setembro e 

transferida para o dia cinco de outubro devido a impossibilidade de comparecimento 

do senhor Mauro Sparta, secretário municipal de saúde, em função de 

compromissos oficiais assumidos em Brasília–DF.  

Da referida reunião, retiraram os seguintes encaminhamentos: Reunião 

Extraordinária - "Situação emergencial no PACS"; dia vinte e um (terça-feira), às dez 

horas: Reunião Ordinária - "Ações para incentivar o Setembro Verde em Porto 

Alegre"; dia vinte e três (quinta-feira),  às dez horas - "Visita ao terreno onde será 

construída a Unidade de Saúde Gloria"; dia vinte e oito (terça-feira), às dez horas - 

Reunião Ordinária - "Acesso dos surdos ao serviço de saúde" e dia trinta (quinta-

feira), às quatorze horas - Reunião Extraordinária - "Ações do Gabinete da Causa 

Animal. Políticas sobre os animais"; em outubro – dia cinco (terça-feira), às dez 

horas: Reunião Ordinária - "Audiência Pública prestação de contas da saúde, 

previsto em lei"; dia sete, (quinta-feira), às quatorze horas: Reunião Extraordinária - 

"Ações do Outubro Rosa. Políticas, assistência e conscientização."; dia quatorze, 

(quinta-feira), às quatorze horas: "Visita ao Hospital Independência"; dia dezenove, 

(terça-feira), às dez horas: Reunião Ordinária - "Semana do combate as doenças 

reumáticas"; dia vinte e um, (quinta-feira), às quatorze horas: "Visita à UBS Lomba 

do Pinheiro e P.A da parada 12, em relação a construção da nova Unidade da US 

da Lomba" e dia vinte e seis, (terça-feira), às dez horas: Reunião Ordinária - 

"semana da psoríase e dermatite atópica e definição das próximas pautas para 

novembro e dezembro".  
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9.2 Reunião Ordinária de 16/09/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Ações de Emergência no 

Pronto Atendimento Cruzeiro do Sul (PACS)”. 

Contamos com a presença dos senhores Firmo Krebs Neto, diretor do Pronto 

Atendimento Cruzeiro do Sul (PACS); Daniel Lens Farias Corrêa, diretor municipal 

de Urgências da SMS; Lívia Almeida, coordenadora de Gestão de pessoas da SMS; 

Carlos Isaias Filho, presidente do Conselho Regional de Medicina do Estado do Rio 

Grande do Sul (Cremers); Laís Del Pino Leboutte, coordenadora de fiscalização do 

Cremers; Viviane goulart, assesora parlamentar da SMS; Daniela Pezzi, enfermeira 

coordenadora do PACS; Elmo Raup Behenck Viegas, chefe do departamento de 

engenharia da SMS; Waldir Bohn Gass, conselheiro distrital de saúde; Maria Alzira, 

integrante do plantão da Emergência em Saúde Mental do PACS; Alberto Terres, 

comissão dos trabalhadores do PACS e Cores SAÚDE/SIMPA; Marco Antonio 

Brignol, integrante do cores saúde/PACS; Armando Teixeira Júnior, enfermeiro 

concursado PACS; Gerusa Bittencourt, enfermeira do PACS; membro Cores/Saúde 

e a senhora Marla, integrante da assessoria de direção do PACS. 

Da referida reunião, retiraram os seguintes encaminhamentos: 1) nos 

próximos trinta dias será agendado convite para a direção do PACS utilizar a 

Tribuna Popular visando a apresentação de relatório contendo informações sobre o 

cenário atual de funcionamento da unidade para ciência dos vereadores; 2) agendar 

com a SMS a apresentação no Legislativo de um plano global de ação para 

reestruturação do Pronto Atendimento no prazo de noventa dias, mas se possível 

efetuar a apresentação em sessenta dias visando a busca por emendas 

parlamentares, onde deverá ser detalhado no referido documento a recuperação da 

infraestrutura; qualificação do atendimento através do aporte de recursos humanos; 

demais necessidades a serem apontadas; bem como o cronograma de execução 

das atividades previstas.  
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9.3 Reunião Ordinária de 21/09/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Ações para incentivar o 

Setembro Verde em Porto Alegre”. 

Contamos com a presença dos senhores Carla Ceresér,  diretora da Atenção 

Hospitalar e Urgências da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Diego Fraga 

Pereira, coordenador adjunto da Central Estadual de Transplantes, Departamento 

de Regulação Estadual; Rosângela Gomes Schneider, presidente do Conselho 

Regional de Enfermagem do Rio Grande do Sul (Coren/RS); Maria Lúcia Kruel 

Elbern, presidente voluntaria da diretoria executiva da ONG ViaVida Pró-Doações e 

Transplantes; Valter Duro Garcia, médico nefrologia da Santa Casa de Misericórdia 

e representante da Associação Brasileira de Transplante de Órgãos (ABTO); 

Simone Lysakoski, enfermeira da Organização de Procura de Órgãos (OPO 1). 

Da referida reunião, retiraram os seguintes encaminhamentos: 1) enviar 

Indicação ao Executivo Municipal sugerindo a utilização da campanha de vacinação 

e outros meios adequados para divulgar a campanha do Setembro Verde, e; 2) 

nesse mesmo documento, sugerir a extensão do tema na área da educação infantil 

do Município, tendo em vista a importância dos conceitos assimilados nessa fase, 

desenvolvendo o assunto de forma lúdica entre as crianças sobre a importância de 

ser doador de órgãos na vida adulta.  
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9.4 Reunião Ordinária de 28/09/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Acesso dos surdos ao 

serviço de saúde”. 

Contamos com a presença dos senhores Elaine Oliveira Soares, 

coordenadora das políticas de saúde da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Ana 

Flávia Beckel Rigueira, representante da direção da Fundação Rio-Grandense de 

Atendimento ao Excepcional (Faders); Aline Correia, coordenadora da central de 

atendimentos da Faders; Diego Silva da Silva, relações públicas da Sociedade dos 

Surdos do RS; Pâmela Garcia - representante da Federação Nacional de Educação 

e Integração dos Surdos (Feneis); Irmã Célia Santos, vice-diretora da Escola para 

Surdos Frei Pacífico; Aldo Neri de Vargas Junior, representante do Núcleo da 

Defesa da Saúde da Defensoria Pública do Estado do RS; Dr. Sady Selaimen da 

Costa, chefe do serviço de otorrinolaringologia do Hospital de Clínicas de Porto 

Alegre (HCPA); Maria Fernanda Detanico, secretária do Conselho Regional de 

Medicina do RS (Cremers). 

Da referida reunião, retiraram os seguintes encaminhamentos: 1) enviar ofício 

à Mesa Diretora da Casa solicitando o cumprimento da lei que disciplina a 

efetivação da central de intérprete neste Legislativo, sugerindo, ainda, a ampliação 

desse recurso às comissões permanentes e a todos os eventos públicos 

transmitidos ao vivo pela TV Câmara. Conceder prazo para implementação desse 

serviço e, caso de negativa ou não cumprimento por parte da direção, recorrer ao 

Ministério Público estadual (MPE) buscando as medidas cabíveis para a efetivação 

da lei. 2) sugerir a anuência da Mesa Diretora para que o serviço de intérprete de 

libras da Câmara Municipal também seja disponibilizada às entidades que venham 

realizar eventos públicos neste Legislativo voltados às demandas dos surdos. 3) 

enviar Indicação ao Executivo municipal sugerindo a implementação da central de 

intérpretes de libras por meio de atendimento remoto, solicitando, ainda, estudos 

técnicos para também viabilizar sua implementação presencial nos pronto-

atendimentos e nas Unidades Básicas de Saúde (UBS) com maior demanda por 

parte dessa camada da população. Também conceder prazo ao Executivo para a 

implementação do serviço e, em caso de não atendimento em prazo hábil, também 

recorrer ao MPE em busca das medidas judiciais cabíveis para assegurar o 

cumprimento da lei na rede municipal de saúde.  
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9.5 Reunião Ordinária de 31/09/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Políticas sobre direito dos 

animais no município; atuação do novo Gabinete da Causa Animal”. 

Contamos com a presença dos senhores Brunna de Souza Barni, 

coordenadora do gabinete da Causa Animal (GCA); Gisele Scheffer,  diretora do 

Gabinete da Causa Animal (GCA); Catiane Mainardi, representante da Secretaria 

Municipal de Saúde (SMS); Daia Fraga/CDS, representante da causa Animal para 

Todos; Cassielli Portal de Oliveira, estudante de Medicina Veterinária da UniRitter e 

representante da ONG Portal para Todos; Graciela Giurni, médica ativista da causa 

e assessora do gabinete Leonel Radde; Maria Eduarda, auxiliadora de castração de 

animais; Gabriela Camillis, professora da rede municipal escolar e protetora da 

causa animal; Elaine Paz, auxiliadora de grupos de protetoras; Karen Silveira, ex-

coordenadora do Gabinete da Causa Animal; Elisamar, assessora da deputada 

Sofia Cavedon. 

Dessa reunião retiraram os seguintes encaminhamentos: 1) enviar Pedido de 

Informação do Executivo compilando todas as demandas e questionamentos 

apresentados pelos representantes da causa animal presentes nesta reunião; 2) 

enviar Pedido de Informação solicitando ao Executivo a confirmação sobre quem e 

como está sendo efetuada a fiscalização da lei aprovada no ano passado que 

estabeleceu a proibição do uso de fogos de artifício que causam poluição sonora 

(como estouros e estampidos em prejuízo aos animais) em todo o município, seja 

em locais privados ou públicos. 3) enviar Indicação ao Executivo sugerindo a 

realização de campanhas informativas sobre a causa animal também nas redes 

sociais, visando a ampliação do atendimento atualmente disponibilizado pelo 

telefone 156 da Prefeitura. E, 4) enviar Indicação ao Executivo, em atendimento à 

sugestão apresentada pelo vereador Jessé Sangalli, para que a Prefeitura Municipal 

de Porto Alegre busque adequar a relação com o município de Viamão no sentido 

de estabelecer a contribuição financeira dos custos mensais da Unidade de Saúde 

Animal Victória (USAV) possibilitando, dessa maneira, estender o acesso dos 

serviços também ao município vizinho.  
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10 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE OUTUBRO 

10.1 Reunião Ordinária de 07/10/2021 

 

Neste dia, a Comissão debateu sobre o seguinte tema: “Políticas, assistência 

e conscientização Outubro Rosa”. 

Contamos com a presença dos senhores Rosa Vilarino, coordenadora do 

programa Saúde da Mulher DAPS e Secretaria Municipal de Saúde (SMS); 

Cincinato Fernandes Neto, presidente do Hospital Materno-Infantil Presidente 

Vargas (HMIPV); Zélia Bedin, psicóloga e diretora-fundadora de Instituto de 

Desenvolvimento Global (IDG); Jose Pedrini Filho, representante do Conselho 

Regional de Medicina do RS (Cremers/RS) e médico do Grupo Hospital Conceição; 

Aline Geneves, representante da Organização Não Governamental (ONG) 

Camalelão; Michela Fauth Marczyk, representante do Sindicato Médico do Rio 

Grande do Sul (Simers); Mariana Diefenthaler, representante da Ordem dos 

Advogados do Brasil (OAB/RS); Lisiane Mota,  representante das pacientes 

recuperadas do câncer de mama; Andrea Damin, chefe do serviço de mastologia do 

Hospital de Clínicas de Porto Alegre (HCPA); Líbia Suzana da Silva, coordenadora 

da seção anti-racismo da OAB/RS e vice-presidente da ABA (Associação Brasileira 

de Advogados); Samsara Nyaya, gestora do Instituto da Mama do RS (Imama) e 

representante do Federação Brasileira de Instituições Filantrópicas de Apoio à 

Saúde da Mama (Femama). 

Dessa reunião, retiraram os seguintes encaminhamentos: 1) enviar Pedido de 

Informação para o Executivo informar se há valor previsto para aquisição de 

aparelhos de ultrassonografia mamária e ecógrafo profissional visando a ampliação 

do serviço de detecção precoce de câncer na rede municipal de saúde; 2) enviar 

Pedido de Providência para a SMS elaborar cartilha a ser disponibilizada na rede 

pública contendo todas as etapas de orientação às pacientes quanto à vigilância na 

identificação do câncer de mama, bem como a importância para a realização 

periódica de exames preventivos e auto exame, os procedimentos indicados na 

eventualidade da detecção da doença e a importância da busca imediata de 

recursos terapêuticos para erradicação do problema; e, 3) enviar Indicação ao 

Executivo sugerindo a criação de um Centro de Referência em Mastologista e 

disponibilização de exames de biopsia com a maior agilidade possível. Destacar a 

possibilidade de parceria com os vereadores através de emendas parlamentares, 

mesmo que esse serviço venha a ser implementado somente no decorrer do 

próximo ano.  
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10.2 Reunião Ordinária de 19/10/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu sobre o seguinte tema: “Conscientização 

sobre as doenças reumáticas”. 

Contamos com a presença dos senhores João Marcelo da Fonseca, diretor 

da Atenção Hospitalar e Urgências da Secretaria Municipal da Saúde (SMS); Iara 

Cabreira Kobielski, presidente do Grupo de Pacientes Artríticos de Porto Alegre 

(Grupal); Roberta Reis, administradora do Grupal; Mariana Diefenthaler,  presidente 

da Comissão Especial da Saúde da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB/RS); 

Odirlei André Monticielo, professor e chefe do Serviço de Reumatologia do Hospital 

de Clínicas de Porto Alegre (HCPA); Roberta Reis, gerente da ONG Grupal; Everton 

Borges, assessor de relações institucionais e governamentais do  Conselho 

Regional de Farmácia do Rio Grande do Sul (CRF/RS). 

Dessa reunião, os vereadores deliberaram sobre o seguinte: 1) enviar Pedido 

de Informações à SMS referente ao fluxo de dispensação de medicamentos aos 

pacientes com doenças reumáticas na rede municipal de saúde, sugerindo a busca 

por emendas parlamentares e parcerias com demais órgãos da saúde para a 

qualificar o atendimento e, 2) enviar Indicação ao Executivo sugerindo a 

implementação de prontuário online, além da utilização das demais ferramentas 

técnicas apropriadas para melhorar a comunicação efetiva entre o paciente e o 

médico durante as consultas, além de evitar a redundância de exames clínicos.  
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10.3 Reunião Ordinária de 26/10/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu sobre o seguinte tema: “A semana da 

psoríase e dermatite atópica” e em segunda pauta: “A definição das próximas 

reuniões e visitas a serem efetuadas no próximo bimestre”. 

Contamos com as presenças dos senhores Gládis Lima, presidente da 

associação Psoríase Brasil; Tânia Ferreira Cestari, médica da unidade de 

tratamento de psoríase do Hospital de Clínicas de Porto Alegre (HCPA); Gustavo 

Waschburger, representante do  Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do 

Adolescente (CMDCA); Carlos Isaias Filho, presidente do Conselho Regional de 

Medicina do Rio Grande do Sul (Cremers). 

Os Vereadores, após os debates, deliberaram o seguinte: 1) registrar a 

destinação de emenda impositiva através do gabinete do vereador José Freitas para 

o Executivo adquirir no próximo exercício uma nova cabine de tratamento por 

fototerapia a ser disponibilizada na rede municipal de saúde aos pacientes 

acometidos por psoríase e dermatite atópica; 2) estimular e orientar as entidades 

que apoiam os referidos pacientes a buscarem os vereadores que atuam na área da 

saúde com a finalidade de alavancar recursos através de emendas orçamentárias 

para auxiliar no atendimento das demandas apresentadas no presente encontro. 3) 

dia quatro de novembro (quinta-feira) às dezoito horas, reunião extraordinária: 

"Futuro do Parque Saint Hilaire, ações do Executivo no parque"; 4) dia nove de 

novembro (terça-feira) às dez horas, reunião ordinária: "Reintegração dos 

funcionários do IMESF"; 5) dia dezesseis de novembro (terça-feira) às dez horas, 

reunião ordinária: "Ações e conscientização sobre a campanha Novembro Azul – 

mês mundial de combate ao câncer de próstata"; 6) dia vinte e três de novembro 

(terça-feira) às dez horas, reunião ordinária: "data em aberto para definir o 

agendamento de pauta da vereadora Lourdes Sprenger ou do vereador Jessé 

Sangalli"; 7) dia trinta de novembro (terça-feira), à dez horas, reunião ordinária: 

"Fiscalização e prestação de contas do atendimento realizado nos Pronto 

Atendimentos da Lomba do Pinheiro e Bom Jesus"; 8) dia sete de dezembro (terça-

feira), às dez horas, reunião ordinária: "Abordagem sobre os problemas com 

transporte das crianças especiais, apresentação do projeto de criação de um Centro 

de Referência em Autismo e homenagem ao dia internacional da pessoa com 

deficiência;"; 9) dia quatorze de dezembro (terça-feira), às dez horas, reunião 

ordinária: "data também em aberto para agendamento de pauta a ser apresentada 

pela vereadora Lourdes Sprenger ou pelo vereador Jessé Sangalli" e, 10) dia vinte e 

um de dezembro (terça-feira), às dez horas, reunião ordinária: "Apresentação do 

relatório à comunidade dos trabalhos desenvolvidos pela Cosmam referente ao 

presente exercício".  
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11 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE NOVEMBRO 

11.1 Reunião Ordinária de 09/11/2021 

 

Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Reintegração dos 

funcionários do Instituto Municipal da Estratégia da Saúde da Família (Imesf)”. 

Contamos com a presença dos senhores Carlos Fett Paiva Neto, chefe de 

gabinete da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Carolina Santana Krieger, 

Comissão dos Trabalhadores Reintegrados do Imesf; Janaina Cortes Gomes, 

dentista do Imesf e conselheira do Sindicato dos Odontologistas no Rio Grande do 

Sul (Soergs); Cláudia Canata, presidente da associação dos Agentes Comunitários 

de Saúde (ACS); Julio Jesien, representante do Sindicato dos Trabalhadores em 

saúde (Sindisaúde/RS); Francisco Rossal de Araújo, desembargador do Tribunal 

Regional do Trabalho da 4ª Região (TRT4-RS); Cláudia Franco, presidente do 

Sindicato dos Enfermeiros no Estado do RS (SERGS); Ramiro Crochemore Castro, 

assessor jurídico da ACS e do grupo de trabalho do Imesf; Luiz Airton, 

representante dos agentes comunitários de saúde (ACS); Jorge Mirim, vice-

presidente da associação da Vila Dique e conselho comunitário da unidade de 

saúde do Grupo Hospitalar Conceição (GHC). 

Dessa reunião, retiramos os seguintes encaminhamentos: 1) enviar 

solicitação de Audiência Pública à Mesa Diretora deste Legislativo para ampliar o 

debate sobre o Projeto de Lei Complementar do Executivo nº 029/21 que trata da 

extinção do Imesf; 2) convocar o secretário municipal de saúde, senhor Mauro 

Sparta, em função de sua ausência na presente reunião, visando buscar respostas 

objetivas sobre as solução que serão adotadas no caso Imesf que ficaram omissas 

e frustraram a expectativa dos presentes neste encontro.   
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11.2 Reunião Ordinária de 16/11/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Políticas, assistência e 

conscientização Novembro Azul”. 

Contamos com a presença dos senhores João Eduardo Quevedo Reymunde, 

sociólogo e responsável pela política de saúde do homem na Secretaria Municipal 

da Saúde (SMS); Aldo Neri de Vargas Junior, defensor público da saúde da 

Defensoria Pública do Estado do Rio Grande do Sul (DPE-RS); Renan Desimon 

Cabral, médico urologista e representante do Hospital de Clínicas de Porto Alegre 

(HCPA); Fernando Brambila Mengue, representante do Conselho Regional de 

Enfermagem do Rio Grande do Sul (Coren-RS); Marilia Borges Hackmann, 

superintendente de Gestão de Pessoas da Universidade Federal do Rio Grande do 

Sul (UFRGS). 

Os Vereadores deliberaram o seguinte: 1) enviar Indicativo ou instrumento 

legislativo similar através da Cosmam sugerindo ao Executivo a criação de curso de 

formação de gestores,  com aulas a serem ministradas pelo dr. Dirceu Dalmolin, 

gestor e presidente da Associação Hospitalar Vila Nova (AHVN), destinado à 

qualificação da gestão dos profissionais da saúde pública de Porto Alegre; 2) efetuar 

a divulgação institucional através da Cosmam dos recursos das emendas individuais 

que foram destinadas às áreas da saúde do meio ambiente do Município; 3) sugerir 

ao Executivo a elaboração de panfletos contendo orientação para divulgação sobre 

a necessidade da prevenção ao câncer de próstata, incentivando que esse material 

seja  distribuído na rede pública, onde também as mulheres possam ser promotoras 

na condução dos seus cônjuges aos exames preventivos periódicos da saúde do 

homem na rede básica de atendimento; e, 4) enviar Pedido de Informação ao 

Executivo, indagando à SMS sobre o período médio para obtenção do exame de 

próstata, se há carência de urologistas na rede de atendimento e quais os principais 

fatores que dificultam o diagnóstico e tratamento da doença na rede municipal 

dentro do prazo em que ainda seja possível a reversão e controle da enfermidade.  
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11.3 Reunião Ordinária de 23/11/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Futuro do Parque 

Saint'Hilaire, ações do Executivo no parque”. 

Essa reunião foi no formato híbrido, presencial e online, no Plenário Ana 

Terra da Câmara de Vereadores.  

 

 
 

Contamos com a presença dos senhores Alexandre Garcia, diretor-

presidente do Departamento Municipal de Água e Esgotos (Dmae); Camila Xavier 

Mesquina Nunes, secretária adjunta da Secretaria Municipal do Meio Ambiente, 

Urbanismo e Sustentabilidade de Porto Alegre (Smamus); Ângela Molin, assessora 

jurídica da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade (Smams); 

Lisandro da Silveira Gonçalves, chefe das unidades e parques de conservação de 

Porto Alegre; Nilton Magalhães, vice-prefeito de Viamão; Maria Aparecida Luge, 

representante da coordenação municipal do Movimento dos Atingidos por Barragens 

(MAB); Eduardo Carvalho, representante da União dos Escoteiros do Brasil; Rodrigo 

Wiezororte, vereador do município de Viamão; Daniel Vilasboas Slomp, analista 

ambiental e coordenador do Sistema Estadual de Unidade de Conservação (SEUC), 

representando a Secretaria Estadual do Meio Ambiente; Acir Luís Paloschi, 

assessor parlamentar do gabinete do vereador Aldacir Oliboni e representante do 

Conselho Popular da Lomba do Pinheiro; Débora Moraes Lemos, representante do 

MAB e da associação de moradores da lomba do sabão; Rui Antônio, presidente da 

associação dos moradores do bairro Santa Paula da Vila dos Herdeiros; Iliete 

Citadin, representante do Movimento Ambientalista de Viamão; Rubem do 

Saneamento, suplente de vereador do município de Viamão; Vilson Arruda, 

jornalista e influencer digital de Viamão. 

Os Vereadores deliberaram o seguinte: 1) Enviar Indicação ao Executivo 

municipal solicitando a reabertura responsável do parque Saint'Hilaire para ser 
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utilizado pela comunidade; 2) Agendar uma visita ao parque através da Cosmam, a 

ser realizada antes do final do ano e, também, convidar as autoridades do município 

de Viamão para acompanhar o evento; 3) Cobrar a definição imediata das 

responsabilidades específicas de ambos os município na gestão compartilhada do 

parque para que fiquem claras suas obrigações efetivas, facilitando a cobrança de 

ações dentro da área de competências de ambas as cidades; e, 4) intermediar o 

agendamento de reunião entre os representantes do MAB e do Departamento 

Municipal de Habitação (Demhab) com a finalidade atender os anseios e demandas 

dos moradores afetados pela barragem do parque Saint’Hilaire através de debate 

assertivo na busca de soluções concretas perante ao Executivo Municipal de Porto 

Alegre.  
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11.4 Reunião Ordinária de 30/11/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Fiscalização e prestação 

de contas do atendimento realizado nos Pronto Atendimentos da Lomba do Pinheiro 

e Bom Jesus”. 

Essa reunião foi no formato híbrido, presencial e online, no Plenário Ana 

Terra da Câmara de Vereadores.  

 

 
 

Contamos com a presença dos senhores Ismael Miranda da Rosa, vice-

presidente do Sindicato dos Enfermeiros do Rio Grande do Sul; Rosângela Gomes 

Schneider, Presidente do Coren-RS; Teresinha Beatriz Medeiros, representante do 

Conselho Distrital da Lomba do Pinheiro; Ana Paula de Lima, representante do 

Conselho municipal de Saúde; e Maria Inês Flores, representante do Conselho 

Distrital Leste. 

O proponente do encontro, vereador Aldacir Oliboni (PT), questionou pontos 

do edital da contratação da empresa, como os referentes à ampliação de leitos, 

investimentos com recursos oriundos da redução de custos operacionais com a 

terceirização e fiscalização de atendimentos. 

A representante do Conselho Gestor do PA Lomba do Pinheiro, Ana Lúcia 

Almeida, ressaltou que, como usuária do local, entende que ele precisa de um olhar 

mais apurado. Quem procura um PA são geralmente pessoas de baixa renda. No 

estatuto, está posto que tem que haver conselho gestor no PA. As pessoas nos 

procuram, muitas denúncias eram verdadeiras quanto aos atendimentos. Mas as 

dificuldades continuam, com o mesmo espaço físico e coordenadores mudando 

seguidamente. 
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Já Maria Ines Flores, do Conselho Distrital da Região Leste, lembrou que, 

desde o início, foram contra a terceirização dos serviços. Na Bom Jesus, também há 

falta de profissionais para atender, não conseguem cumprir a tabela de horários. 

Temos a carência de profissional preparado para atender a demanda de urgência e 

emergência. 

Pelo Conselho Municipal de Saúde, Ana Paula de Lima disse que o contrato 

de 2019 não vem sendo cumprido, que eles seriam que ser transformados em UPAs 

de porte 3, o que não aconteceu. Nem quanto à qualidade assistencial, muitas 

denúncias quanto ao atendimento prestado.  

A gerente da empresa contratada, Gislene de Lima, relatou o quantitativo de 

profissionais contratados em cada um dos Pronto Atendimentos e observou que 

todos os relatórios de prestação de contas e notas são apresentados pela empresa.  

Mariana Ciriano, da Controladoria da empresa, falou da existência da 

cláusula 7 do termo de colaboração, que cita que 5% do repasse mensal tem que 

ser reservado para manutenções prediais ou obras e investimentos.  

Pela Secretaria Municipal de Saúde, tivemos a manifestação do Coordenador 

municipal de Urgências, Daniel Lenz Corrêa disse que o interesse da atual gestão é 

promover a qualificação de UPA desses dois Pronto Atendimentos. A empresa teria 

até três meses para apresentar o cronograma de obras e três anos para concluir as 

obras. Elas vão ser feitas. Asseverou que desenvolveram com a Procempa 

programa em que visualizam o controle em tempo real. A métrica que não está 

sendo cumprida, no momento, pela empresa é quanto ao número de atendimentos. 

Os Vereadores presentes deliberaram o seguinte: a realização de nova 

reunião e de visita in loco, no início de 2022, aos Pronto Atendimentos da Lomba do 

Pinheiro e Bom Jesus.  
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12 DAS REUNIÕES ORDINÁRIAS DO MÊS DE DEZEMBRO 

12.1 Reunião Ordinária de 07/12/2021 

 

Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Abordagem sobre os 

problemas com transporte das crianças especiais; apresentação da ideia de criação 

de um Centro de Referência em Autismo; homenagem ao dia internacional da 

pessoa com deficiência”. 

Essa reunião foi no formato híbrido, presencial e online, no Plenário Ana 

Terra da Câmara de Vereadores.  

 
 

Contamos com a presença dos senhores Cristiane Borsatto Stracke, 

coordenadora da saúde mental da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Fabiana 

Eloisa Mugnol, médica; Karoline Portal Requerdo, psicóloga da Espaço Clínico 

Especial; Juliane Gomes Garcia, mãe de criança com autismo; Erika, representante 

da entidade Divina Luz; Alceu Gomes Correa Filho, médico da SMS; Sabrina 

Almeida Sciortino Adams, representante da Associação de pais e amigos de 

autistas de Viamão (Amavi); Melina Neves Dante, mãe de criança com possível 

autismo; Luciane Martinez, mãe de criança com autismo; Jacqueline Meurer, 

representante do Educandário São João Batista; Sandro Cytrão, transportador de 

crianças com multideficiências e assessor da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); 

Viviane, professora que atende crianças com autismo; André Veiga, representante 

da escola de educação especial Kinder Centro de Integração da Criança Especial; 

Betinha, representante da SMED; Andreia Paz Rodrigues, defensora pública da 

Defensoria Pública do Estado do Rio Grande do Sul (DPE/RS). 

A Comissão, na ocasião, após muito debate, deliberou o seguinte: 1) enviar 

Indicação para o Executivo disponibilizar a capacitação técnica dos médicos 

pediatras da rede municipal para a correta abordagem do transtorno do espectro 
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autista (TEA), bem como disponibilizar treinamento aos demais profissionais que 

atendem essas crianças na rede pública, incluindo os professores municipais, 

profissionais de transporte, acolhimento e recepção, entre outros técnicos 

envolvidos; 2) registrar o apoio da Cosmam referente à iniciativa da vereadora 

Psicóloga Tanise Sabino para a criação de uma Frente Parlamentar do Autismo, a 

ser instalada no próximo ano, com a finalidade de disponibilizar importante espaço 

estratégico no parlamento para a ampliação o debate e na busca de soluções 

efetivas às demandas apresentadas neste encontro; 3) buscar a inclusão de 

emenda ao projeto da Lei Orçamentária Anual (LOA) de 2022 com o objetivo de 

destinar recursos ao atendimento das necessidades básicas de atendimento nas 

áreas da saúde e educação às crianças portadoras de autismo; e, 4) enviar Pedido 

de Providência ao Executivo solicitando a retomada do serviço do transporte público 

às crianças especiais.  
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12.2 Reunião Ordinária de 14/12/2021 

 
Neste dia, a Comissão debateu o seguinte tema: “Análise e controle das 

medidas compensatórias no Município de Porto Alegre”. 

Contamos com a presença, a presença através de acesso remoto, dos 

senhores Cássio Weber, diretor do Escritório de Licenciamento da Secretaria de 

Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade (Smamus); Ângela Molin,  assessora 

jurídica da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade (SMAMS); 

Bárbara Letícia Gutierrez Baumgarten, assessora Especialista de Planejamento 

Estratégico e Orçamento na Prefeitura Municipal de Porto Alegre; Sonia Castro, 

coordenadora da Comissão de Análise Urbanística e Gerenciamento (Cauge) da 

Smamus; Patrícia Tschoepke, diretora de planejamento urbano da Smamus; Mauro 

Gomes de Mora, ex-secretário municipal do meio ambiente. 

Os Vereadores, na ocasião, deliberaram o seguinte: 1) enviar Indicação 

através da Cosmam ao Executivo sugerindo que as medidas mitigatórias sejam 

implementadas na região onde o empreendimento imobiliário foi efetuado, bem 

como definir  os percentuais do valor a ser aplicado no local da obra e região, em 

atendimento à lei aprovada por iniciativa do vereador Aldacir Olibini; e, 2) agendar 

nova reunião na Cosmam no início do próximo exercício para debater as medidas 

compensatórias e mitigatórias nas áreas afetadas no Município visando dar 

sequência no debate para a formatação de um projeto de lei, como solicitado pela 

vereadora Lourdes Sprenger no presente encontro.  
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12.3 Reunião Ordinária de 21/12/2021 

 
No último dia de trabalho legislativo da Comissão de Saúde e Meio Ambiente 

da Câmara de Vereadores de Porto Alegre foi apresentado o relatório final de 

atividades da sessão legislativa do ano de 2021.   



59 
 

13 DAS VISITAS EXTERNAS DA COSMAM 

13.1 VISITA À UNIDADE DE SAÚDE COSTA E SILVA EM MAIO 

DE 2021 

 

A Comissão de Saúde e Meio Ambiente (Cosmam) da Câmara 

Municipal de Porto Alegre, representada pela vereadora Cláudia Araújo 

(PSD), foi recebida na Unidade de Saúde Costa e Silva, pelo diretor-

presidente do Grupo Hospitalar Conceição (GHC), Cláudio Oliveira; a gerente 

de Saúde Comunitária, Helena Cunha, e demais conselheiros comunitários. 

O Conselho Comunitário relatou a necessidade de reformas na 

estrutura física, como troca do telhado e manutenção hidráulica. A rede 

elétrica é muito antiga e precisa ser refeita para poder ligar os aparelhos de 

ar condicionado, odontológicos e refrigeradores que armazenam remédios. 

O diretor-presidente do GHC confirmou que a instituição estava 

providenciando as melhorias e que a Unidade seria ampliada em cerca de 6 

mil metros quadrados em área contígua. 
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13.2 VISITA À BARRAGEM DA LOMBA DO SABÃO EM MAIO 

DE 2021 

 

A Comissão de Saúde e Meio Ambiente (Cosmam) realizou visita à 

Represa da Lomba do Sabão, às margens da Vila Herdeiros (Travessa 

Conselheiro Antônio, 21 – Bairro Agronomia), na divisa com o município de 

Viamão. A agenda visava verificar a questão das macrófitas, que trazem mau 

cheiro, bem como a manutenção e prevenção da barragem e situação da 

população ribeirinha. 

As famílias do entorno tinham problemas de bichos nas casas, cobras, 

ratos e aranhas. Avaliava-se uma limpeza com certa frequência do local, 

além de apoio para ações conjuntas de conscientização das pessoas quanto 

ao descarte de lixo. A proliferação das macrófitas acontece porque a rede de 

esgoto próxima às vertentes tem vazamento em vários pontos. O plano de 

manutenção da barragem também foi sugerido. 
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13.3 VISITA À KINDER- CENTRO DE INTEGRAÇÃO DA 

CRIANÇA ESPECIAL EM MAIO DE 2021 

 

A Comissão de Saúde e Meio Ambiente (Cosmam) visitou a Kinder- 

Centro de Integração de Criança Especial, com o objetivo de conhecer a 

situação do local bem como o trabalho que lá é desenvolvido. O Centro fica 

na zona leste da capital. 

O Centro deixou de ser um espaço intimista e hoje atua fortemente 

com questão do atendimento fisioterapêutico, ocupacional e de estimulação 

precoce. 

O local recebe doação de alimentos, roupas, deduções de declaração 

de imposto de renda empresarial, o que abastece suficientemente a entidade. 

Na ocasião, porém, foi relatado que atualmente os 250 alunos da 

instituição têm enfrentado a falta da entrega de fraldas e do leite (Fortini), que 

custa cerca de R$ 50,00 a lata, que era entregue pelo Estado.  

A Comissão encaminhou uma indicação ao Executivo acerca disso. 
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13.4 VISITA À UNIDADE DE TRIAGEM CAMPO DA TUCA EM 

JUNHO DE 2021 

 

A Comissão de Saúde e Meio Ambiente (Cosmam) visitou A Unidade 

de Triagem no Campo da Tuca. 

A Cooperativa de Trabalho e Reciclagem do Campo da Tuca 

(Coopertuca) possui mais de 35 funcionários. Cada família recebe cerca de 

R$ 2 mil por mês. A renda só não é maior porque, conforme declararam as 

próprias lideranças da Coopertuca, metade dos resíduos da Capital são 

recolhidos por caminhões clandestinos e isso impacta o galpão de 

reciclagem, que é fiscalizado e recolhe os tributos. 

Os Vereadores deliberaram em oficiar o DMLU para forçar a 

fiscalização de caminhões clandestinos, assim como sugerir maior 

investimento  em educação ambiental para instruir a população sobre uma 

melhor separação dos resíduos domiciliares. 
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13.5 VISITA AO PRONTO ATENDIMENTO CRUZEIRO DO SUL 

AGOSTO DE 2021 

 

A Comissão de Saúde e Meio Ambiente (Cosmam) visitou o Pronto 

Atendimento Cruzeiro do Sul.  

A visita atendia a pedidos e reclamações dos usuários em relação à 

demora no atendimento.  

Na visita constatou-se vários problemas, dentre os quais: burocracias 

para receber emendas impositivas e federais, falta de médicos, RH e 

infraestrutura.  
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13.6 VISITA À UNIDADE DE SAÚDE ANIMAL VITÓRIA 

 
A Comissão de Saúde e Meio Ambiente (Cosmam) visitou a Unidade 

de Saúde Animal Vitória. 

O objetivo da inspeção foi tomar conhecimento do trabalho que é 

realizado no local, como castração de animais, acolhimento de cães e gatos 

vítimas de maus-tratos e abandono e atendimento clínico a pessoas de baixa 

renda. A Comissão pretendia, também, captar informações sobre as ações 

do Executivo, através do Gabinete da Causa Animal para transmitir à 

população. 
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13.7 VISITA À UNIDADE DE SAÚDE GLÓRIA 

 
A Comissão de Saúde e Meio Ambiente (Cosmam) visitou a Unidade 

de Saúde Glória. 

O objetivo da visita era conhecer as atuais instalações da unidade, que 

padece com falta de estrutura, assim como vistoriar os terrenos onde há 

projeto para a construção de uma nova unidade na região. 

A agenda teve como convidados o representante da Secretaria 

Municipal de Saúde, engenheiro Elmo, e o coordenador do Divina 

Providência, Marsam Alves. 
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13.8 VISITA AO HOSPITAL INDEPENDÊNCIA 

 
A Comissão de Saúde e Meio Ambiente (Cosmam) visitou o Hospital 

Independência. 

O Hospital é ligado à Rede de Saúde Divina Providência, e trabalha de 

forma parceirizada com a Secretaria Municipal de Saúde (SMS) e tem 

atendimento “100% SUS” exclusivo para traumato-ortopedia, servindo como 

“hospital reta-guarda” do sistema central. 
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14 DAS AUDIÊNCIAS PÚBLICAS 

14.1 AUDIÊNCIA PÚBLICA PRESTAÇÃO DE CONTAS DA 

SAÚDE 3º QUADRIMESTRE EM 16/03/2021 

 

O tema tratado na reunião foi referente a Audiência Pública do 

Relatório de Gestão de Saúde do terceiro quadrimestre de dois mil e vinte, 

com base no § 5º do art. 36º, da Lei Complementar Federal nº 141/12,  

A reunião contou com a presença dos senhores Mauro Fett Sparta de 

Souza, secretário da Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Fernando Ritter, 

Coordenador da Vigilância em Saúde da SMS; João Marcelo Fonsceca, 

diretor de Assistência Hospitalar da SMS; Ana Carolina dal Ben, secretaria 

adjunta da SMS; Alceu Gomes Correia Filho, coordenador da área de Saúde 

Mental da SMS; Paulo Antônio da Costa Casa Nova, representante do 

Conselho Estadual de Saúde (CMS). 

O senhor Mauro Fett Sparta de Souza iniciou a apresentação 

destacando os eixos fundamentais do sistema de atendimento em saúde, tais 

como a interrupção das cadeias de transmissão do covid-19, ampliação da 

capacidade de testagem e serviços na rede pública de saúde.  

Detalhou, ainda, a organização da rede assistencial, o 

georreferenciamento dos casos de covid-19, monitoramento dos casos, leitos 

de UTIs e os procedimentos de testagem realizada em mais de trezentos mil 

casos suspeitos, destacando, também, que a taxa de mortalidade no 

quadrimestre do ano passado se manteve em patamar similar aos índices 

dos anos anteriores, tendo havido aumento de óbitos englobando as demais 

doenças.  

Destacou, também, o processo de vacinação aplicado aos 

profissionais de saúde; acamados; população indígena e idosos das faixas 

etárias mais elevadas, destacando, ainda, a implantação do vacinômetro que 

consiste em um sistema de acompanhamento da imunização em que até a 

presente data já foram aplicadas quase duzentas mil doses abrangendo as 

fases um e dois de vacinação.  

Pronunciaram-se, também, respondendo às diversas indagações 

técnicas formuladas pelos participantes os senhores Fernando Ritter; João 

Marcelo Fonsceca; Ana Carolina dal Ben e Alceu Gomes Correia Filho, todos 

representantes da Secretaria Municipal de Saúde.  
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14.2 AUDIÊNCIA PÚBLICA PRESTAÇÃO DE CONTAS DA 

SAÚDE 1º QUADRIMESTRE EM 25/05/2021 

 

Neste dia a Comissão assistiu a apresentação do Relatório de Gestão 

de Saúde do primeiro quadrimestre de dois mil e vinte e um, com base no § 

5º do art. 36º, da Lei Complementar Federal nº 141/12. 

Contamos com a presença dos senhores Mauro Sparta, secretário da 

Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Ana Dal Bem, secretária adjunta da 

SMS; Éverton Borges, assessor de relações institucionais do Conselho 

Regional de Farmácia do Rio Grande do Sul (CRF/RS); Rosangela Gomes 

Schneider, representante do Conselho Regional de Enfermagem do RS 

(COREN-RS); Fernando Ritter - Diretor da Vigilância em Saúde da SMS; 

Fernanda Fernandes, diretora adjunta Vigilância em Saúde da SMS; João 

Marcelo da Fonseca, representante da Assessoria de Planejamento e 

Programação (ASSEPLA) da SMS; Jorge Luiz Silveira Osório, diretor-geral 

de regulação da SMS; Leonel Augusto Morais Almeida, coordenador da 

assistência farmacêutica da SMS; Lívia Disconzi Wolitz de Almeida, 

coordenadora da gestão de pessoas da SMS; Cristiane Rosa Garcez; 

diretora de contratos da SMS. 

O senhor Mauro Sparta apresentou relatório através de slides 

destacando que, em decorrência da pandemia da Covid-19, a Secretaria 

Municipal de Saúde permaneceu realizando no primeiro quadrimestre as 

ações direcionadas ao enfrentamento da doença, persistindo na alocação da 

força de trabalho, com o objetivo de atender as necessidades surgidas de 

estrutura, organização, informações e articulações internas e externas. 

Destacou, ainda, os seguintes eixos considerados como sendo fundamentais 

na estratégia das ações adotadas na rede de atenção básica do Município: 

interrupção das cadeias de transmissão (isolamento de casos doentes, 

restrição de atividades); ampliação da capacidade de testagem, serviços e 

vacinação. Após, citou as medidas consideradas como as mais importantes 

adotadas no período, tais como: atualização periódica do Plano de 

Contingência Municipal; estruturação dos serviços para a ampliação do 

atendimento à população em consultas, exames e internações; avaliação e 

monitoramento dos indicadores referentes à situação epidemiológica; 

acompanhamento e análise da suficiência financeira, fluxo de caixa, de 

receita e de despesas; ações intersetoriais para o desenvolvimento de 

medidas de flexibilização e atualização do Plano Municipal de 

Operacionalização da Vacinação contra a Covid-19, conforme definido no 

Plano Estadual e Federal.  

Na sequência, o sr. Dr. Mauro Sparta apresentou os números do 

“vacinômetro”, com mais de quatrocentos e noventa e uma mil aplicações da 

primeira dose e duzentas e oitenta e duas mil da segunda dose, atingindo os 

percentuais de quarenta e cinco e vinte e cinco por cento de imunização, 
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respectivamente. Por fim, ainda destacou as seguintes ações da gestão da 

saúde realizadas no primeiro quadrimestre:  monitoramento dos seis 

principais indicadores de desempenho na rede pública; financiamento do 

Sistema Único de Saúde (SUS); Fundo Municipal da Saúde; obras realizadas 

e em execução no corrente ano; sistemas de informática integrados de dados 

clínicos; operacionalização de cento e trinta unidades de saúde na rede 

municipal, considerando as unidades contratualizadas, próprias e 

conveniadas; atendimento em horário ampliado; nível da produção realizada 

pela atenção primária à saúde; serviço de teleconsulta; atendimentos dos 

hospitais e Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (SAMU), além de 

diversos outros tópicos abordados. Após, em conjunto com os demais 

técnicos da SMS, respondeu às diversas perguntas formuladas pelos 

vereadores e demais convidados presentes ao encontro.   
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14.3 AUDIÊNCIA PÚBLICA SOBRE A SITUAÇÃO DA 

BARRAGEM DA LOMBA DO SABÃO EM 15/07/2021 

 

A Comissão de Saúde e Meio Ambiente da Câmara de Vereadores de 

Porto Alegre realizou no dia 15/7/21, às 10h, no Plenário Otávio Rocha, 

Audiência Pública sobre a situação da Barragem da Lomba do Sabão, 

localizada na divisa entre Porto Alegre e Viamão. O evento foi limitado a 80 

lugares presenciais com transmissão simultânea por videoconferência, pela 

plataforma Zoom, pela TV Câmara, canal 16 da NET, pelo canal digital 11.3, 

e pelo Youtube.  

Na ocasião, o Vereador Jessé Sangalli, que presidiu a reunião, 

destacou que a visita que a COSMAM havia feito à região, pode-se ouvir as 

demandas dos moradores do local sobre o risco da barragem, ao que ficou 

definido que para limpá-la, necessário seria realizar a supressão da 

vegetação do maciço. 

Também foram ouvidos na ocasião os Membros do Movimento 

Atingidos por Barragem (MAB), que afirmaram que não há solução para as 

habitações irregulares na região há anos e toda vez que chove, há enchentes 

e invadem as casas. Reclamou do valor baixo do “auxílio-moradia” e da falta 

de regularização fundiária e remoção das famílias. 
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14.4 AUDIÊNCIA PÚBLICA PRESTAÇÃO DE CONTAS DA 

SAÚDE 2º QUADRIMESTRE EM 05/10/2021 

 

Neste dia, a Comissão assistiu a apresentação do Relatório de Gestão 

da Saúde do 2º quadrimestre de 2021, por parte da Secretaria Municipal de 

Saúde. 

Contamos com a presença dos senhores Mauro Sparta, secretário da 

Secretaria Municipal de Saúde (SMS); Kelma Nunes Soares, assistente 

técnica na Assessoria de Planejamento Programação (Assepla) da SMS; 

Lívia Disconzi Wolitz de Almeida, coordenadora da gestão de pessoas da 

SMS; Cincinato Fernandes Neto, diretor-geral do Hospital Materno-infantil 

Presidente Vargas (HMIPV); Elmo Raupp Behenck Viegas, engenheiro e 

coordenador da assessoria de Projetos da SMS; Jorge Luiz Silveira Osório, 

diretor-geral de regulação da SMS; Tayane Aparecida Silva Nakamura, 

coordenação municipal de urgência e emergência da SMS; Renata Muller 

Guarani, representante da unidade de atenção familiar (Programa Melhor em 

Casa) da SMS; Tatiana Razzolini Breyer, diretora-geral do Hospital de 

Clínicas de Porto Alegre (HPS); Robson Portela Monteiro,  representante da 

Ouvidoria da SMS. 

O Vereador Jessé Sangalli prestou esclarecimentos sobre a pauta do 

encontro, destinada à apresentação em Audiência Pública do Relatório de 

Gestão de Saúde do terceiro quadrimestre de dois mil e vinte, com base no § 

5º do art. 36º, da Lei Complementar Federal nº 141/12.  Dando continuidade 

aos trabalhos, leu o conteúdo do edital publicado no Diário Oficial de Porto 

Alegre, em jornal de grande circulação e no site deste Legislativo, em 

atendimento ao princípio da publicidade requerida na legislação vigente.   

Na sequência, o sr. Dr. Mauro Sparta procedeu na apresentação, 

através de slides, destacando que, em decorrência da pandemia da Covid-

19, a Secretaria Municipal de Saúde permaneceu realizando no primeiro 

quadrimestre as ações direcionadas ao enfrentamento da doença, persistindo 

na alocação da força de trabalho, com o objetivo de atender as necessidades 

surgidas de estrutura, organização, informações e articulações internas e 

externas. Destacou, ainda, os seguintes eixos considerados como sendo 

fundamentais na estratégia das ações adotadas na rede de atenção básica 

do Município: interrupção das cadeias de transmissão (isolamento de casos 

doentes, restrição de atividades); ampliação da capacidade de testagem, 

serviços e vacinação. Após, citou as medidas consideradas como as mais 

importantes adotadas no período, tais como: atualização periódica do Plano 

de Contingência Municipal; estruturação dos serviços para a ampliação do 

atendimento à população em consultas, exames e internações; avaliação e 

monitoramento dos indicadores referentes à situação epidemiológica; 

acompanhamento e análise da suficiência financeira, fluxo de caixa, de 

receita e de despesas; ações intersetoriais para o desenvolvimento de 
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medidas de flexibilização e atualização do Plano Municipal de 

Operacionalização da Vacinação contra a Covid-19, conforme definido no 

Plano Estadual e Federal.  

Apresentou os números do “vacinômetro”, destacou as seguintes 

ações da gestão da saúde realizadas no primeiro quadrimestre:  

monitoramento dos seis principais indicadores de desempenho na rede 

pública; financiamento do Sistema Único de Saúde (SUS); Fundo Municipal 

da Saúde; obras realizadas e em execução no corrente ano; sistemas de 

informática integrados de dados clínicos; operacionalização de cento e trinta 

unidades de saúde na rede municipal, considerando as unidades 

contratualizadas, próprias e conveniadas; atendimento em horário ampliado; 

nível da produção realizada pela atenção primária à saúde; serviço de 

teleconsulta; atendimentos dos hospitais e Serviço de Atendimento Móvel de 

Urgência (SAMU), além de diversos outros tópicos abordados. Após, em 

conjunto com os demais técnicos da SMS, respondeu às diversas perguntas 

formuladas pelos vereadores e demais convidados presentes ao encontro. 

  



73 
 

15 ESTATÍSTICAS  

15.1 REUNIÕES  

 

 

DE INSTALAÇÃO 01 

ORDINÁRIAS ONLINE 31 

ORDINÁRIAS PRESENCIAL 4 

EXTRAORDINÁRIAS 3 

AUDIÊNCIAS PÚBLICAS 4 

CONJUNTA 1 

TOTAL 44 
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15.2 VISITAS 

 

 

VISITAS 8 

TOTAL 8 
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15.3 PROCESSOS DISTRIBUÍDOS 

 

 

JESSÉ SANGALLI 13 

CLÁUDIA ARAÚJO 14 

ALDACIR OLIBONI 15 

JOSÉ FREITAS 15 

LOURDES SPRENGER 14 

PSICÓLOGA TANISE SABINO 13 

TOTAL 84 
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15.4 VOTAÇÃO DOS PARECERES 

 

 

 

VEREADOR(A) APROVADO REJEITADO EMPATADO TOTAL 

Jessé Sangalli 11 - 2 13 

Cláudia Araújo 14 - - 14 

Aldacir Oliboni 12 01 02 15 

José Freitas 15 - - 15 

Lourdes Sprenger 12 01 - 13 

Tanise Sabino 12 01 01 14 

TOTAL 75 03 06 84 

  



77 
 

15.5 PROPOSIÇÕES ENVIADAS 

 

 

Proposição Total 

Pedido de Providência 14 

Pedido de Informação 09 

Indicação 12 

Total 35 
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15.6 RESPOSTAS ÀS PROPOSIÇÕES 

 

 

Proposição Total 

Pedido de Providência 10 

Pedido de Informação 7 

Indicação - 

Total 17 
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15.7 COMPARATIVO COM ÚLTIMOS ANOS 

15.7.1 PARECERES APRECIADOS 

 

 

2017 2018 2019 2020 2021 

34 53 103 61 85 
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15.7.2 PROPOSIÇÕES 

 

 

 2017 2018 2019 2020 2021 

PP - - - 01 14 

PI - - - 09 09 

IND - - - 0 12 
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16 CONCLUSÃO 

 
A presidência dos trabalhos da Comissão de Saúde e Meio Ambiente - 

COSMAM, na pessoa do Vereador Jessé Sangalli e de seu Assessor Técnico 

Robson Dimer, buscou pautar-se pela legalidade e retidão em todos os seus 

atos, priorizando atender a todas as demandas prementes da sociedade 

Porto-alegrense, conforme a realidade que se sobrepunha. 

Um ano que foi pautado no seu início pelos desafios da epidemia 

decorrente do novo coronavírus, com a implantação do plano de imunização 

e observância de protocolos sanitários, ênfase foi dada ao Sistema de Saúde.  

Tentou-se ao máximo atribuir caráter propositivo às reuniões, com 

efetividade nos seus encaminhamentos, visando demonstrar uma posição 

firme da Comissão sobre os problemas postos. 

Na esfera do Meio Ambiente procuramos dar voz às demandas reais 

da cidade, de aspectos regionais e específicos, subsidiando o cidadão nas 

suas reivindicações junto ao Executivo.  

Nos pareceres objetivamos ser justos, tanto na distribuição, quanto no 

voto, visando equalizar os entendimentos de cada vertente ideológica em prol 

do bom desempenho do trabalho Legislativo.  

Sendo assim, é com satisfação que entregamos a gestão deste ano de 

2021 e esperamos voltar em breve a essa Comissão, que abraçou e acolheu 

este novel edil no seu primeiro mandato em Porto Alegre. 

Muito obrigado a todos. 


